
 

Buenos días, 

Estas son los titulares más destacados referidos a la Universidad de Málaga recogidos hoy por 

la prensa: 

-Todos los medios se hacen eco de la clausura oficial del 50 aniversario de la Facultad 
de Económicas. Sur va más allá y lanza algunos titulares sobre el informe, como los 
contratos generados por el centro (9 millones de euros) o la alta tasa de profesores 
asociados 
 

-Málaga Hoy publica hoy un reportaje sobre el estudio un estudio realizado por el profesor de 
Económicas Bernardo Morano que habla de los mecanismos más justos y eficaces para 
asignar fondos públicos 

-Sur acudió a la presentación del libro del catedrático de Derecho Ángel Rodríguez, y titula 
la información: “Los juicios no pueden celebrarse a través de twitter” 

- Los medios recogen que la Universidad de Málaga no subirá las tasas el próximo curso 

- La Diputación de Almería instala una exposición de la catedrática de Matemáticas de la 
UMA Mercedes Siles 

- Diario de Sevilla, en su información ‘Claustro a la gresca’, dirime las diferencias entre los 

grupos del Claustro a la hora de  proponer el sistema de elección y gobierno de la Hispalense 

- El Mundo informa de la comisión mixta que se creará en la CRUE para para perfilar la 
prueba de acceso a la Universidad para 2017-2018, una vez desaparecida la selectividad. 
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La facultad, la más 
antigua de la UMA, aporta 
un 0,5% al PIB de la 
capital, según un informe 
elaborado con motivo      
de su 50 aniversario 

MÁLAGA. En sus primeros 50 años 
de historia, la Facultad de Económi-
cas de la UMA ha licenciado a más 
de 13.000 economistas. Un capital 
humano que ha sido fundamental 
para el desarrollo social y económi-
co de Málaga y Andalucía. Hasta el 
punto que este centro de la Univer-
sidad de Málaga aporta por sí solo 
un 0,5% al PIB de la capital. En tér-
minos de empleo, la facultad tam-
bién tiene un impacto total en tor-
no al 0,5% del empleo total en la 
provincia de Málaga. Son datos ade-
lantados por el profesor de Econo-
mía Aplicada Pedro Raya, ayer du-
rante el acto de clausura de los ac-
tos por su 50 aniversario.   

En otro trabajo, el también pro-
fesor Francisco Zambrana, en este 
caso de Historia Económica, puso 
de manifiesto la preocupante ele-
vada edad media y el gran porcen-
taje de profesores asociados en el 
centro. Al mismo tiempo, indicó que 
«no estamos tan mal» cuando se 
comparan las tasas de éxito o aban-
dono actuales con las de años ante-
riores. Incluso en resultados de in-
vestigación está por encima de las 
facultades de Sevilla o Granada. 

La facultad más veterana de la 
Universidad de Málaga ha celebra-
do su primer medio siglo de histo-
ria durante el último año (abarcan-
do dos cursos) con un conjunto de 
actividades académicas y sociales, 

más de 150. El acto de clausura re-
unió ayer mañana en el salón de gra-
dos del centro a dos consejeros de la 
Junta muy relacionados con el cen-
tro y la UMA: Adelaida de la Calle, 
hasta junio rectora de la UMA, y a 
José Sánchez Maldonado, conseje-
ro de Empleo, catedrático de esta fa-
cultad, a la que llegó en 1969 y don-
de ha desarrollado toda su actividad 
docente hasta que dio el salto a la 
política. También estuvieron pre-
sentes el alcalde, Francisco de la To-
rre; el presidente de la Diputación, 
Elías Bendodo; y el delegado del Go-
bierno andaluz, José Luis Ruiz Es-
pejo. También acompañaron a los 
profesores y equipo directivo de Eco-
nómicas directores y decanos de 
otros centros universitarios. 

30.000 estudiantes 
Durante este medio siglo han pasa-
do por sus aulas unos 30.000 estu-
diantes. Y el impacto en el tejido 
económico y social de Málaga y An-
dalucía ha sido incuestionable, como 

indica el dato de que en la última 
década la facultad ha generado 9 mi-
llones de euros en contratos de in-
vestigación. 

La Universidad de Málaga no se 
entendería sin su Facultad de Eco-
nómicas. De hecho, es anterior a la 
propia creación de la UMA y en los 
primeros años dependió de la Uni-
versidad de Granada, como recor-
dó su decano, Eugenio Luque. Tras 
los actos de este centenario «nos 
toca hacer un servicio público de 
calidad para contribuir al desarro-
llo integral de Málaga y Andalucía», 
señaló. También el rector, José Án-
gel Narváez, se refirió al papel que 
jugó la facultad en la creación de la 
Universidad. Además, animó «a lu-
char por una universidad pública y 
por una educación digna, las úni-
cas herramientas con capacidad real 
de transformación para la socie-
dad». En esta misma línea, el con-
sejero Sánchez Maldonado defen-
dió la universidad pública, «sin la 
cual yo mismo no hubiera podido 
estudiar».  

El alcalde recordó los años de lu-
cha por conseguir que se aprobara 
una universidad para Málaga, que 
él ya vivió en primera línea políti-
ca como presidente de la Diputa-
ción. Su actual regidor, Elías Ben-
dodo, se refirió al papel que ha ju-
gado este centro en el desarrollo de 
la sociedad malagueña, «más mo-
derna gracias a la Universidad y a 
esta facultad». 

Autoridades, en el acto de clausura de las celebraciones por los 50 años de la Facultad de Económicas. :: NURIA FAZ

:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. Estudiar una carrera o 
un máster costará lo mismo el pró-
ximo curso. La Universidad de Má-
laga mantendrá invariable el precio 
de los créditos de los estudios de gra-
do y de máster, según la propuesta 
de la Secretaría General de Univer-
sidades de la Junta de Andalucía, 
competente en materia de tasas uni-

versitarias. El precio del crédito en 
primera convocatoria se ha fijado en 
12,62 euros. Así, una carrera de cua-
tro años (la mayoría) costaría en ta-
sas por servicios docentes 757,20 eu-
ros al año, y 3.028,80 al final de los 
estudios. Pero el coste de los crédi-
tos se incrementa en segunda y su-
cesivas matrículas, de manera que 
se multiplica por dos, tres y cuatro 

en segunda, tercera y cuarta o si-
guientes matrículas.  

Otra particularidad del sistema de 
tasas de las universidades andaluzas 
es que el precio de los créditos es el 
mismo independientemente del tipo 
de titulación. En otras universida-
des, el coste de los créditos se incre-
menta en función del grado de ex-
perimentalidad de la titulación.  

También se mantienen sin varia-
ción los precios en el caso de los más-
teres, aunque en este caso hay dife-
rencias entre los que habilitan para 
el ejercicio de actividades profesio-
nales reguladas (son los máster en 
Abogacía, Ingeniería Industrial, In-
geniería Informática, Ingeniería Quí-
mica, Ingeniería de Telecomunica-

ciones, Psicología General Sanita-
ria, Profesorado en Educación Se-
cundaria Obligatoria y Bachillerato, 
Formación Profesional y Enseñan-
za de Idiomas y Prevención de Ries-
gos Laborales) y el resto de máster. 
Para los habilitantes, el precio del 
crédito se ha fijado en 13,68 euros, 
pero para los no habilitantes se si-
túa en los 29,57 euros. 

Esta propuesta de precios públi-
cos para el curso 2016/17 se ha vis-
to en una reciente comisión econó-
mica del consejo social, que es el ór-
gano al que corresponde fijarlos. Se 
prevé que el próximo consejo de go-
bierno, a celebrar a finales de este 
mes, apruebe de manera definitiva 
esta propuesta.

La Universidad no sube el 
precio de las carreras y los 
máster para el próximo curso

Un estudio alerta de la alta edad 
media y del gran porcentaje de 
asociados en Económicas

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

 fgutierrez@diariosur.es

:: SUR 
MÁLAGA. El Centro Asociado 
de la Universidad Nacional de 
Educación a Distancia en Mála-
ga, en colaboración con la Dipu-
tación, ha organizado la tercera 
edición de los cursos de prima-
vera que se desarrollarán a lo lar-
go del mes de abril, con un pro-
grama que contempla siete se-
minarios sobre distintas áreas de 
conocimiento, todas con reper-
cusión en parcelas de la activi-
dad económica, social y turística 
de la provincia. 

El presidente del consorcio de 
la UNED en Málaga, Víctor Gon-
zález, destacó el peso que, tras 
varios años celebrándose, está ad-
quiriendo este ciclo, «con una 
aportación, no sólo académica 
para los alumnos, sino también 
para la propia ciudad y su provin-
cia, al tratarse temáticas que le 
afectan muy directamente».  
   El primero de los cursos, del 8 
al 10 de abril, se centrará en el 
estudio y estado de conserva-
ción de las masas de agua con-
tinentales de origen natural con 
que cuenta la provincia. Ese mis-
mo fin de semana, los días 8 y 
9, un seminario abordará la ges-
tión de la información en la 
toma de decisiones en el sector 
turístico.

La UNED ofrece 
siete seminarios en 
la tercera edición 
de sus cursos de 
primavera

:: SUR 
MÁLAGA. Un contenedor carga-
do de material se encuentra ya en 
el puerto de Algeciras esperando 
embarcar rumbo a Benin. Desde 
hace ya más de dos años la Uni-
versidad de Málaga se comprome-
tió con la Universidad de Abomey-
Calavi de la República de Benin 
para colaborar con una donación 
de mobiliario, equipos informáti-
cos y libros, que contribuyera a 
dotarla de equipamiento básico. 
Se ha enviado material necesario 
para la dotación completa de un 
aula con 90 puestos de alumnos, 
incluida una mesa para el docen-
te, dos pizarras y 30 equipos in-
formáticos. Con este material se 
calculó que podría ser necesario 
medio contenedor, pero ha habi-
do centros y servicios de la Uni-
versidad y trabajadores, tanto de 
la UMA como de la Fundación Ge-
neral, que también han hecho su 
aportación, así como la distribui-
dora Disofic, con material escolar 
y de papelería, lo que ha permiti-
do completar un contenedor que 
ya está en el puerto de Algeciras.

La UMA dona libros, 
muebles y equipos 
informáticos a la 
Universidad de 
Abomei de Benin
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CELEBRACIÓN

E. M. MÁLAGA

La Universidad de Málaga ce-
rró ayer la celebración del 50
aniversario de la Facultad de
Económicas, una efeméride
que empezó a celebrar hacer
ahora dos años, durante los
cuales se han realizado 150
eventos y actividades conme-
morativas, según confesó su
decano, Eugenio Luque.

Aunque todavía quedan algu-
nos flecos, como la imposición
de la Medalla de la Provincia
que tendrá lugar durante el
mes de abril, el aniversario
concluyó ayer con un acto ins-
titucional presidido por el rec-
tor, José Ángel Narváez, al que
acudieron desde el alcalde,
Francisco de la Torre, y el pre-
sidente de la Diputación, Elías
Bendodo, hasta la consejera de
Educación y ex rectora de la
UMA, Adelaida de la Calle, y el
consejero de Empleo, José Sán-
chez Maldonado que, además,
es catedrático de este centro y
del que fue alumno, tal y como
recordó durante su interven-
ción en el acto oficial.

La Facultad de Económicas
de Málaga arrancó en 1965 en
una ciudad marcada por el
atraso en la que empezaba a
despuntar el turismo. Para con-
trarrestar aquella imagen de
pobreza el régimen franquista
dio luz verde a los estudios uni-
versitarios de economía que,
por otra parte, eran demanda-
dos por la elite local de la épo-
ca. Aquel centro, inicialmente
dependiente de la Universidad
de Granada hasta que se fundó
la de Málaga, conoció un gran
momento de esplendor entre
los años 80 y 90, coincidiendo
con la universalización de los
estudios superiores, tal y como
recordaba ayer durante el acto
conmemorativo el catedrático
de Historia Económica Juan
Francisco Zambrana, autor del
libro Una facultad para Málaga,

en la que se recoge la trayecto-
ria de este centro.

Durante estos ya 51 años han
pasado por Económicas 30.000
estudiantes, si bien de ellos
únicamente han concluido los
estudios 16.000. Además, se da
la circunstancia de que la tasa
de éxito y rendimiento acadé-
mico de la primera promoción
es idéntica a la que ha conse-
guido la primera promoción
del plan Bolonia casi medio si-
glo después.

En la actualidad, la Facultad
de Económicas figura entre los
centros que más alumnos apor-

tan a la Universidad de Málaga,
con unos 4.000 estudiantes
anuales. En este momento im-
parte tres grados simples
(ADE, Economía y Finanzas y
Contabilidad) y dos dobles
(ADE y Derecho y ADE y Econo-
mía). La oferta académica tam-
bién incluye cinco másteres y el
programa de doctorado.

El 50 aniversario ha propicia-
do, por otra parte, que el profe-
sor Pedro Raya, con la colabo-
ración de Unicaja y Analistas
Económicos de Andalucía, ha-
ya dirigido un estudio sobre el
impacto de la facultad en el te-
jido económico de la provincia
que ayer presentó, aunque no
adelantó ninguna conclusión a
la espera de que esté lista la pu-
blicación.

El rector durante la clausura
del acto instó a la “lucha” y la
“defensa” de la universidad pú-
blica porque, en su opinión,
son las únicas herramientas
con “capacidad real” para
transformar una sociedad.

JAVIER ALBIÑANA

El presidente del puerto, de la Diputación, los consejeros de Empleo y Educación, el alcalde, con el rector y el decano.

Dos años para
conmemorar
medio siglo de
Económicas

● La celebración del aniversario
concluye con un acto oficial con el
que se cierra un programa de 150
eventos realizados desde 2014

Alumnos. 16.000 de los 30.000
alumnos de Económicas han
concluido los estudios

30.000
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La Facultad de Económicas clausura su 50 aniversario

Actualizado 30/03/2016 15:08:04 CET

El consejero de Empleo, Empresa y Comercio dice que el centro es "un referente" en el estudio de la materia

   MÁLAGA, 30 Mar. (EUROPA PRESS) -

   La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Málaga (UMA) ha clausurado este miércoles
las actividades de su 50 aniversario tras más de 150 jornadas, congresos y exposiciones para conmemorar la historia del
centro.

    Al acto han asistido el consejero de Empleo, Empresa y Comercio de la Junta de Andalucía, José Sánchez Maldonado;
la consejera de Educación, Adelaida de la Calle; el delegado del Gobierno andaluz, José Luis Ruiz Espejo; el alcalde de
Málaga, Francisco de la Torre; el presidente de la Diputación, Elías Bendodo, y el rector de la UMA, José Ángel Narváez,
entre otras personalidades de la ciudad.

   Sánchez Maldonado ha indicado a los periodistas que esta facultad de Málaga es "un referente en el estudio económico
de los últimos años". Así, ha mostrado su deseo de que cumpla "otros 50 años".

   Por su parte, el decano del centro, Eugenio Luque, que también ha participado en la clausura, ha destacado que el
programa de este 50 aniversario ha constituido "una excelente efeméride" de la historia de la facultad, al tiempo que ha
valorado la oportunidad de recordar el valor del centro.

   Asimismo, Luque ha agradecido el apoyo del Ayuntamiento de Málaga, la Diputación y la Junta de Andalucía, sin las
que "no llegaríamos al impacto que tenemos hoy". "A partir de ahora el objetivo es formar mejores economistas que
influyan positivamente en la sociedad", ha concluido el decano.

50 ANIVERSARIO
   La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la UMA conmemora este curso su 50 aniversario, colocándose
como uno de los centros de economía y empresa más veteranos del mapa universitario español, después de Madrid
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(Complutense), Barcelona (Central) y Bilbao.

   Este centro, que comenzó su andadura académica en 1965, ha recibido numerosos reconocimientos por su labor, entre
ellos la Medalla de Oro de la Diputación de Málaga por su contribución al crecimiento, desarrollo y avance de la
sociedad.

   Hoy día, la facultad cuenta con cerca de 4.000 alumnos en diferentes titulaciones --Grado en Administración y Dirección
de Empresas, Grado en Economía, Grado en Finanzas y Contabilidad y Doble Grado en Derecho y Administración y
Dirección de Empresas--.
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La Facultad de Económicas celebra su 50 aniversario
con una "lluvia" de consejeros
La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Málaga ha
clausurado las actividades de su 50 aniversario tras más de 150 jornadas, congresos
y exposiciones para conmemorar la historia del centro.

Al acto han asistido el consejero de Empleo de la Junta de Andalucía, José Sánchez Maldonado; la consejera de
Educación, Adelaida de la Calle; el delegado del Gobierno andaluz, José Luis Ruiz Espejo; el alcalde de Málaga,
Francisco de la Torre; el presidente de la Diputación, Elías Bendodo, y el rector de la UMA, José Ángel Narváez, entre
otras personalidades.

El decano del centro, Eugenio Luque, ha recordado los cerca de dos años de actividades que se han venido celebrando
con motivo de esta efeméride

Luque ha destacado la colaboración recibida para desarrollar las distintas actividades que se han venido celebrando en
estos casi dos años

Asimismo, el decano ha agradecido el apoyo del Ayuntamiento de Málaga, la Diputación y la Junta de Andalucía y ha
hecho una estimación del número de economistas que han pasado por la Facultad desde que empezara su andadura
académica en 1965.

El consejero Sánchez Maldonado, al que se le notaba su vinculación con esta Facultad, recordaba que esta era su casa
desde que entró en 1968. Hoy día, la facultad cuenta con cerca de 4.000 alumnos en diferentes titulaciones
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La Facultad de Económicas clausura su 50 aniversario
tras más de 150 jornadas, congresos y exposiciones
El consejero de Empleo, Empresa y Comercio dice que el centro es "un referente" en
el estudio de la materia

La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Málaga (UMA) ha clausurado este miércoles
las actividades de su 50 aniversario tras más de 150 jornadas, congresos y exposiciones para conmemorar la historia del
centro.

Ampliar foto
Al acto han asistido el consejero de Empleo, Empresa y Comercio de la
Junta de Andalucía, José Sánchez Maldonado; la consejera de
Educación, Adelaida de la Calle; el delegado del Gobierno andaluz, José
Luis Ruiz Espejo; el alcalde de Málaga, Francisco de la Torre; el
presidente de la Diputación, Elías Bendodo, y el rector de la UMA, José
Ángel Narváez, entre otras personalidades de la ciudad.

Sánchez Maldonado ha indicado a los periodistas que esta facultad de
Málaga es "un referente en el estudio económico de los últimos años".
Así, ha mostrado su deseo de que cumpla "otros 50 años".

Por su parte, el decano del centro, Eugenio Luque, que también ha
participado en la clausura, ha destacado que el programa de este 50 aniversario ha constituido "una excelente
efeméride" de la historia de la facultad, al tiempo que ha valorado la oportunidad de recordar el valor del centro.

Asimismo, Luque ha agradecido el apoyo del Ayuntamiento de Málaga, la Diputación y la Junta de Andalucía, sin las que
"no llegaríamos al impacto que tenemos hoy". "A partir de ahora el objetivo es formar mejores economistas que influyan
positivamente en la sociedad", ha concluido el decano.

50 ANIVERSARIO

La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la UMA conmemora este curso su 50 aniversario, colocándose
como uno de los centros de economía y empresa más veteranos del mapa universitario español, después de Madrid
(Complutense), Barcelona (Central) y Bilbao.

Este centro, que comenzó su andadura académica en 1965, ha recibido numerosos reconocimientos por su labor, entre
ellos la Medalla de Oro de la Diputación de Málaga por su contribución al crecimiento, desarrollo y avance de la
sociedad.

Hoy día, la facultad cuenta con cerca de 4.000 alumnos en diferentes titulaciones —Grado en Administración y Dirección
de Empresas, Grado en Economía, Grado en Finanzas y Contabilidad y Doble Grado en Derecho y Administración y
Dirección de Empresas—.

Consulta aquí más noticias de Málaga.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
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C
ÓMO se asignan las pla-
zas escolares a los
17.500 niños de tres
años que el próximo cur-

so iniciarán su aventura escolar
en Málaga? Los criterios utiliza-
dos, ¿son los más eficientes?
¿Son los más equitativos? ¿El
método dispone de los incenti-
vos suficientes? Esta cuestión, a
pesar de su aparente cotidiani-
dad, es un ejemplo excepcional
de una de las cuestiones que tra-
tan de resolver los economistas a
través de la teoría de la elección
social, que propone métodos de
agregación de las preferencias
en la toma de decisiones colecti-
vas. Es decir, aplica las matemá-
ticas para resolver cualquier pro-
blema que implique gasto y asig-
nación de recursos públicos. La
finalidad es que la decisión que
se adopte sea la mejor posible.
Yendo al ejemplo inicial, esta
teoría debe ser la que determine
los criterios más eficaces para
adjudicar las plazas escolares a
los niños que el próximo curso
empezarán sus estudios reglados
en la provincia.

Bernardo Moreno, profesor de
la Facultad de Económicas de

Universidad de Málaga y exper-
to en teoría de la elección social
ha publicado en la revista Ameri-
can Economic Review, equivalen-
te en el ámbito de la economía a
Nature en el de la biología, un ar-
tículo en el que identifica los mé-
todos de asignación de recursos
públicos que aplican los incenti-
vos más adecuados para conse-
guir los resultados más justos y
eficientes.

La fabulosa abstracción de es-
ta teoría que casi entra en el ám-
bito de la ética y la filosofía sube
otro grado en dificultad cuando
se topa con la realidad. ¿Qué pa-
sa si los administrados no dicen
la verdad cuando tienen que re-
velar sus preferencias? Si los me-
canismos para distribuir los re-
cursos dependen, por ejemplo,
de la opinión ciudadana sobre el
pago de impuestos, ¿qué sucede
si los administrados mienten? ¿Y
si se ponen de acuerdo para men-
tir? ¿Es posible asignar entonces
los recursos con mecanismos que
revelen la información verdade-
ra? Bernardo Moreno afirma sí.

Sostiene que bajo determinadas
condiciones sí es posible distri-
buir los recursos de manera efi-
ciente, cumpliendo criterios de
justicia a pesar de las mentiras o
manipulaciones individuales o
colectivas que se produzcan.
Desde su punto de vista, las per-
sonas mienten “cuando los in-

centivos no son los adecuados”.
Un ejemplo elocuente podría ser
el fraude a Hacienda y su inci-
dencia en las sociedades nórdi-
cas y mediterráneas. No se trata
tanto de que las primeras no sean
defraudadoras y las segundas sí,
sino que en las primeras los in-
centivos contra el fraude son los

correctos, mientras en las segun-
das fallan.

El trabajo realizado por Ber-
nardo Moreno en colaboración
con Salvador Barberà, catedráti-
co de la Universidad Autónoma
de Barcelona, y Dolors Berga, de
la Universidad de Girona, alcan-
za una conclusión de gran cala-

do: “Cuanto más heterogénea es
una sociedad más complicado es
aunar los criterios de justicia, efi-
ciencia y incentivos”. En todo ca-
so, admite que la tensión entre
los criterios de justicia, eficiencia
e incentivos puede acabar siendo
un problema.

En este sentido, los mecanis-
mos de distribución en un esce-
nario en la que arraiga la desi-
gualdad tienen el riesgo de ser
ineficientes. “Las sociedades he-
terogéneas tienen este peligro.
Es un hecho del que debemos ser
conscientes”, indica el investiga-
dor de la Universidad de Málaga.

Finalmente, la revisión de los
diferentes sistemas de asigna-
ción de recursos elaborados por
la literatura económica ha pues-
to de manifiesto que las decisio-
nes unánimes son las más efi-
cientes y justas, aún cuando, por
otra parte, entrañen el riesgo del
inmovilismo.

El artículo publicado en Ameri-
can Economic Review es el resulta-
do de una línea de investigación
que Bernardo Moreno, Salvador
Barberà y Dolors Berga iniciaron
hace ahora una década, que ha
dado lugar a varias publicaciones

científicas. No obstante, aparecer
en la revista estadounidense del
top de la economía ha traído con-
sigo una generosa visibilidad de
los tres autores. Uno de los efec-
tos inmediatos es una invitación
de Matthew O. Jackson para que
el profesor malagueño realice
una estancia en la Universidad de
Stanford (California, Estados
Unidos) entre los meses de mayo
y julio de este año.

El equipo, por otra parte, pla-
nea escribir un libro que recoja
tanto las aportaciones realizadas
por los tres investigadores espa-
ñoles como por los expertos de
esta disciplina en el ámbito de la
teoría de la elección social y el di-
seño de mecanismos para la
agregación de decisiones colecti-
vas. El proyecto se ha ideado en
una doble dirección, de modo
que el público experto pueda
acercarse a los contenidos más
técnicos, pero que también ofrez-
ca una segunda lectura con un
lenguaje preciso pero no especia-
lizado orientada al lector intere-
sado que no es especialista.

DANIEL PÉREZ

Bernardo Moreno, profesor de Económicas de la Universidad de Málaga y coautor de la investigación.

Amayor heterogeneidad
socialmás riesgo de
no alcanzar cotas
significativas de equidad

La ciudadaníamiente
respecto a la distribución
de recursos si no hay
incentivos adecuados

ENCARNA MALDONADOI+D+I

Economía con el permiso de la ética

Investigación.El profesor de Económicas BernardoMoreno publica en la ‘American Economic
Review’ un estudio sobre losmecanismosmás justos y eficaces para asignar fondos públicos
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F ue un Martes Santo. Con 
El Rocío acicalándose por 
la mañana para salir en el 
barrio de la Victoria cuan-

do la concejala de Fiestas, Teresa 
Porras, llevaba de urgencia una pro-
puesta para aprobar el trámite de 
enmiendas del PSOE a las ordenan-
zas de la feria. El tocho de papeles 
caía a las diez de la mañana sobre 
los ediles de la oposición. Rozaban 
las dos de la tarde cuando tocaba 
tratar el asunto y las concejalas so-
cialistas Begoña Medina y Mari 
Carmen Moreno pedían a Porras 
que retirase la propuesta por trá-
mite de urgencia porque veinte pá-
ginas no se analizan así como así. 
Porras se negaba y las socialistas pe-
dían votar la urgencia. Estaban en 
mayoría los de la bancada izquier-
da hasta que entraban apresurados 
el concejal de Economía, Carlos 
Conde, y el portavoz de Ciudada-
nos, Juan Cassá. Intento fallido. 

El primero votaba a favor, obvia-
mente, de abordar la propuesta. Y 
el segundo, se abstenía, lo que pro-
piciaba que con el voto de calidad 
del presidente, el concejal de Me-
dio Ambiente, Raúl Jiménez, sa-
liese adelante.  

Lo dicho. Como no se habían po-
dido leer la respuesta a las enmien-
das socialistas de las ordenanzas de 
feria no hubo debate. Ni una pala-
bra más alta que otra, ni un repro-
che, ni siquiera un ‘no estamos de 
acuerdo’. No sabían de qué se tra-
taba en realidad, así que no podían 
debatir. Es más, el edil socialista 
Daniel Pérez, que lleva este asun-
to en el PSOE, había delegado su 
presencia a su compañera Lorena 
Doña por sus compromisos cofra-
des. No hay que explicar, porque lo 
saben, que cuando hay Semana San-
ta esta ciudad parece como si se pa-
ralizase. De esto también se podría 
discutir, pero ésta es la verdad.  

Hace muchos años que no había 
comisiones durante la semana de 
Pasión por razones obvias. Pero al 
alcalde Francisco de la Torre no de-
bió importarle que las hubiera por-

que no asiste a estos encuentros, a 
excepción del pleno, claro está. La 
portavoz socialista María Gámez 
hace exactamente lo mismo.  

Pues hoy se vota el dictamen so-
bre las enmiendas socialistas a las 
ordenanzas de Feria para que sigan 
su curso. Y el PSOE pedirá esta mis-
ma mañana que este asunto se es-
tudie en el pleno porque en la co-
misión de Medio Ambiente no 
hubo debate, como recalca el edil 
socialista Daniel Pérez. «Es muy 
injusto que la fiesta grande de Má-
laga, la que tiene mayor calado en 
la ciudad se trate de rondón, en mi-
tad de la Semana Santa, para que 
pase sin pena ni gloria», explicaba. 
«Porras nos ha hurtado el debate, 
y además le ha dicho al resto de la 
oposición algo que no es verdad: no 
podrán presentar alegaciones como 
grupo político porque no son par-
te interesada, de eso hay un infor-
me de los servicios jurídicos», ex-
plicaba la viceportavoz socialista 
Mari Carmen Moreno. 

La concejala de Fiestas y Servi-
cios Operativos, Teresa Porras, se 
defendía diciendo que la tramita-
ción de las ordenanzas tienen un 
procedimiento que se alarga mu-
cho en el tiempo, y que nada más 
ha tenido las contestaciones de los 
técnicos a las enmiendas socialis-
tas las ha llevado a la comisión, «para 
seguir el procedimiento; es sólo por 
eso». El hecho es que el PSOE vo-
tará en contra del dictamen, IU-

Málaga para la Gente, también; y 
Málaga Ahora, según su viceporta-
voz Juanjo Espinosa, esperará a co-
nocer a ciencia cierta hoy si es ver-
dad que pueden presentar alega-
ciones. Si no es así, votará también 
en contra. «Un procedimiento le-
gal de este tipo debe llevarse ade-
lante con más transparencia y no 
esperar a cualquier momento para 
tramitarlo, y menos de urgencia; 
estas formas de trabajar del equipo 
de gobierno del PP no son serias y 
no facilitan la participación de los 
grupos», añadía Espinosa.  

IU mantendrá su negativa, y su 
concejal Remedios Ramos se que-
ja de que la tramitación no ha sido 
todo lo transparente que debiera. 
Por su parte, Porras critica que sólo 
el PSOE haya presentado enmien-
das cuando los otros también po-
dían haberlo hecho en el tiempo 
que les concede la ley. «Ellos han 
dejado pasar el plazo, y no podrán 
alegar como grupo municipal pero 
sí como partido político o persona 
física, e intentaremos llegar al má-
ximo consenso en las ordenanzas 
definitivas», decía ayer en un in-
tento de calmar los ánimos. El ple-
no dirá hoy en qué queda la cosa.  

Dos enmiendas aceptadas 
LA PERMANENCIA  
DE CASETAS 

De las 16 enmiendas presentadas 
por el PSOE a las ordenanzas de fe-

ria, el equipo de gobierno del PP ha 
aceptado dos. La siete, para que las 
concesiones de las casetas de for-
ma permanente en el Real sean 
prorrogables por 10 años. Se man-
tiene así que la concesión será por 
15 años, y que las prórrogas serán 
cada diez años, por un máximo de 
75 años (este último límite es a 
propuesta del PP).  La segunda en-
mienda socialista aprobada por el 
PP es que se puedan montar po-
nies en la feria, al igual que caba-
llos o mulos engalanados, pero 
siempre para uso particular, no en 
el caso de una atracción de feria, 
un asunto que ya está en otras or-
denanzas municipales.   

Onda Azul 
LA ELECCIÓN  
‘URGENTE’ 

Hoy, por fin, será el consejo ex-
traordinario de Onda Azul, convo-
cado ayer de urgencia a las tres de 
la tarde, cuando se sabía desde hace 
dos semanas la fecha. Desde lue-
go, la ‘premura’ resulta extraña.  

Hoy Fátima Salmón cesa defi-
nitivamente en su puesto como 
directora de la radiotelevisión mu-
nicipal y debe nombrarse a su sus-
tituto, según consta en el segun-
do punto del orden del día. El PSOE 
y Ciudadanos siguen postulando 
al redactor jefe de La Opinión, José 
María de Loma, a lo que se suma-
ría IU-Málaga para la Gente si hay 
consenso. Málaga Ahora, por su 
parte, no dudó ayer en criticar la 
falta de pudor de ambos partidos 
al «anunciar a su candidato», aun-
que no duda de la profesionalidad 
del mismo. Lo cierto es que lo que 
hagan el PP y Málaga Ahora sigue 
estando por ver, y es aquí donde 
está el quid de la cuestión porque 
a Loma, por ahora, le faltan apo-
yos. Nunca una elección estuvo 
más abierta en el ámbito munici-
pal. Mal que les pese a algunos, ni 
siquiera los que se sientan como 
consejeros saben cómo va a aca-
bar. ‘To be continued’. 

La Feria, en Semana Santa
LA CASONA DEL PARQUE

El PSOE, único grupo que ha presentado enmiendas a las nuevas ordenanzas de la fiesta 
grande, se queja de su tramitación durante la semana de Pasión. Onda Azul, de urgencia

Hoy se verá un dictamen sobre las ordenanzas 
de la feria en el pleno. :: FRANCIS SILVA

PILAR R. QUIRÓS 
 prquiros@diariosur.es  

:: SUR 
MÁLAGA. Las cubiertas de la Cate-
dral estrenan nueva señalética y pa-
neles informativos. Un acuerdo en-
tre CaixaBank y el Obispado de Má-
laga ha permitido incorporar este nue-
vo sistema que incluye ocho paneles 
informativos distribuidos a lo largo 
del recorrido de la visita. El primero 
sirve de preámbulo a la misma con 
explicación del itinerario. En un ni-
vel intermedio, el visitante se en-

cuentra con nuevos paneles, con ilus-
traciones y texto, que dan a conocer 
los procesos constructivos de la Ca-
tedral. Ya en las bóvedas, se encuen-
tran una serie de paneles con fotogra-
fías panorámicas, así como la expli-
cación de las partes inacabadas del 
templo y una recreación acabado. Es-
tos paneles son obra de los arquitec-
tos Juan Manuel Sánchez La Chica y 
Adolfo de la Torre Prieto, junto al di-
señador gráfico Antonio Herraiz.

Las cubiertas de la Catedral 
estrenan paneles informativos

Uno de los nuevos paneles informativos en la visita a las cubiertas de la Catedral. :: SUR

:: SUR 
MÁLAGA. Investigadores del De-
partamento de Microbiología de 
la Universidad de Málaga y del Ins-
tituto de Hortofruticultura Sub-
tropical y Mediterránea La Mayo-
ra –centro mixto de la Universi-
dad de Málaga y el CSIC– han de-
mostrado los efectos protectores 
de la cáscara de almendras com-
postada frente al hongo que pu-
dre la raíz de los árboles de agua-
cate. Este material modifica las co-
munidades de microbios del sue-
lo y favorece el desarrollo de bac-
terias implicadas en la producción 
de antifúngicos, es decir, de sus-
tancias que inhiben o retrasan el 
crecimiento del hongo. El estudio 
abre la puerta a la identificación y 
caracterización de nuevos micro-
organismos productores de anti-
bióticos que ayuden a reducir los 
actuales tratamientos químicos 
usados en agricultura, señaló la 
Fundación Descubre en una nota. 

La cáscara de almendra es una 
enmienda orgánica, es decir, sus 
efectos son como los del estiércol, 
pero es de origen vegetal, en lugar 
de animal. Su función es acondi-
cionar el suelo. Por ejemplo, equi-
libra la cantidad de agua o propor-
ciona aireación, nutrientes y mi-
croorganismos que pueden tener 
un efecto beneficioso para la plan-
ta. Esta materia orgánica no se pue-
de utilizar en fresco porque es 
«muy reactiva», con consecuen-
cias negativas en el suelo como la 
disminución de oxígeno. Por eso, 
se composta, es decir, se somete a 
un proceso donde se degrada y des-
compone, de forma lenta, por la 
acción de los propios microorga-
nismos que la integran. 

En esta actividad de composta-
je participa un grupo de hongos 
que se aprovechan de la cáscara de 
almendra para crecer. «La enmien-
da orgánica modifica el suelo que 
hay debajo. Esto es, aparecen po-
blaciones específicas de microor-
ganismos que se desarrollan me-
jor en este ambiente modificado. 
Entre ellas, estos hongos que de-
gradan la cáscara», explica el in-
vestigador responsable de este pro-
yecto, Francisco Cazorla, de la Uni-
versidad de Málaga.

Un estudio revela 
las propiedades  
de las almendras 
contra un hongo  
de los aguacates 
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Demuestran que el abono de cáscara de almendras
protege los árboles de aguacates contra los hongos del
suelo
Estas sustancias reducen o eliminan la actividad del microorganismo que pudre la raíz
de estos árboles

Investigadores del Departamento de Microbiología de la Universidad de Málaga y del Instituto de Hortofruticultura
Subtropical y Mediterránea 'La Mayora' —centro mixto de la Universidad de Málaga y el CSIC— han demostrado los
efectos protectores de la cáscara de almendras compostada frente al hongo que pudre la raíz de los árboles de
aguacate.

Ampliar foto
Este material modifica las comunidades de microbios del suelo y favorece
el desarrollo de bacterias implicadas en la producción de antifúngicos, es
decir, de sustancias que inhiben o retrasan el crecimiento del hongo. El
estudio abre la puerta a la identificación y caracterización de nuevos
microorganismos productores de antibióticos que ayuden a reducir los
actuales tratamientos químicos utilizados en agricultura, ha señalado la
Fundación Descubre en una nota.

La cáscara de almendra es una enmienda orgánica, es decir, sus efectos
son como los del estiércol, pero es de origen vegetal, en lugar de animal.
Su función es acondicionar el suelo. Por ejemplo, equilibra la cantidad de
agua o proporciona aireación, nutrientes y microorganismos que pueden
tener un efecto beneficioso para la planta.

Esta materia orgánica no se puede utilizar en fresco porque es "muy
reactiva", con consecuencias negativas en el suelo como la disminución
de oxígeno. Por eso, se composta, es decir, se somete a un proceso
donde se degrada y descompone, de forma lenta, por la acción de los
propios microorganismos que la integran.

En esta actividad de compostaje participa un grupo de hongos que se
aprovechan de la cáscara de almendra para crecer. "La enmienda
orgánica modifica el suelo que hay debajo. Esto es, aparecen
poblaciones específicas de microorganismos que se desarrollan mejor en

este ambiente modificado. Entre ellas, estos hongos que degradan la cáscara", explica el investigador responsable de
este proyecto, Francisco Cazorla, de la Universidad de Málaga.

Según los expertos, con el aumento de estos organismos, se produce un incremento de carbón disponible. El aporte
extra de este elemento es aprovechado, a su vez, por una gama de bacterias para aumentar su número. Estos
organismos son los que están relacionados con la actividad de control biológico. Es decir, como apunta Cazorla, "están
implicados en la producción de antibióticos antifúngicos que protegen la planta de la plaga de Rosellinia necatrix, el
hongo que causa la pudrición de la raíz".

Con este estudio, los investigadores dotan de base científica a una práctica habitual en la malagueña comarca de la
Axarquía. "Los agricultores llevan años utilizando cáscara de almendra como enmienda orgánica en esta zona, donde
uno de los problemas del cultivo de aguacate son los hongos del suelo. Ellos notaban mejoría en el árbol pero se
desconocía el porqué", indica el experto.

Suelos con inmunidad

Para realizar esta investigación, que se publica en la revista Frontiers in Microbiology, con el título 'Microbial profiling of a
suppressiveness-induced agricultural soil amended with composted almond shells', los científicos han trabajado en una
finca experimental de aguacates de más de 40 años, cultivados en 'La Mayora', donde aplican cáscara compostada de
almendras desde 2002. Los resultados se han comparado con los de otro grupo de árboles de aguacate no tratados con
esta enmienda orgánica.

En primer lugar, los expertos han realizado un análisis físico-químicos para determinar los componentes del suelo y las
diferencias entre ambos. La primera conclusión demostraba que la cáscara de almendras modificaba la microbiota o
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microorganismos desarrollados en el terreno. A continuación, se ha determinado la supresividad del suelo, es decir, su
capacidad protectora ante Rosellinia necatrix.

Para ello, los investigadores han tomado dos tipos de muestras, por un lado, de terreno modificado por la cáscara de
almendras; y por otro, sin modificar. Tras esto, han plantado en ellos aguacates pequeños y se les ha infectado con el
hongo. "Los árboles que crecen en suelo con enmienda muestran protección frente al causante del problema. Esta
inmunidad nunca es absoluta. Es relativa. Pero, en los experimentos, el porcentaje de aguacates enfermos se ha
reducido casi a la mitad", afirma Francisco Cazorla.

Análisis del dni

En la fase siguiente, los expertos han aplicado un tratamiento térmico o calor para provocar la muerte de los
microorganismos. Así, han afirmado que con la desaparición de estas comunidades, el efecto protector del suelo
desaparece. Sin embargo, al añadir una pequeña cantidad de cáscara de almendra, este se recupera pasado un tiempo.
Ello les ha confirmado que la supresividad o la protección del suelo tienen un origen biológico, por lo que procede de los
microorganismos que se desarrollan bajo la enmienda orgánica.

El paso siguiente ha consistido en identificar los tipos de microorganismos, es decir, obtener su ADN o huella dactilar.
"Se han utilizado técnicas de genómica que han revelado, por un lado, el incremento de los hongos que descomponen la
cáscara y, por otro, la aparición de organismos bacterianos que aprovechan la materia orgánica disponible para mejorar
su población", precisa.

Las tareas de los microorganismos

La última fase se ha centrado en conocer las funciones desempeñadas por cada uno de los grupos de microorganismos
identificados en la etapa anterior. De nuevo, las técnicas genómicas han desvelado los genes implicados en el proceso
de supresividad, como cuáles participan en el metabolismo del nitrógeno, carbono o azufre o cuáles son productores de
antibióticos.

Los investigadores han resaltado que este análisis funcional ha confirmado la abundancia relativa de genes implicados
en el ciclo del carbono. "Ya hemos visto cómo este elemento facilita la actividad de grupos de bacterias relacionadas con
la producción de antibióticos antifúngicos", constata el experto.

El proyecto, financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad, ha continuado en dos líneas de investigación
complementarias. De una parte, la identificación y formulación de los microorganismos productores de antibióticos para
su uso en agricultura.

De otra, la formación de consorcios de organismos, es decir, la creación de una comunidad artificial de microbios,
productores de distintos antibióticos que, juntos, pueden tener un nivel de protección mayor que por separado. "Al final,
se trata de reducir los tratamientos químicos y sustituirlos por otros originados directamente en el cultivo para caminar
hacia una agricultura más sostenible", concluye el experto.

Consulta aquí más noticias de Málaga.
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ARDALES 

La junta de Gobierno  
hizo público ayer que 
unos empresarios de 
Ardales gestionarán  
el enclave en los 
próximos años  

Ya decía Larra en aquel archifamoso 
artículo de ‘Vuelva usted mañana’ 
que la burocracia era uno de los gran-
des problemas de este país. Lo cierto 
es que una cuestión burocrática, pre-
cedida de un fallo de previsión de la 
Diputación de Málaga, hará que el Ca-
minito del Rey, uno de los reclamos 
turísticos principales de la provincia, 
vaya a estar cerrado durante las pró-
ximas semanas, al menos hasta que 
la nueva empresa que gestionará la 
atracción esté preparada para poner-
la en marcha. 

Debido a la finalización del ante-
rior contrato el pasado lunes 28 de 
marzo –justo un año después de su 
inauguración–, el Caminito cerró sus 
puertas porque no hay ninguna en-
tidad que lo esté gestionando en este 
momento. El vicepresidente de la Di-
putación, Francisco Salado, intentó 
ayer explicar que se trata de un cierre 
transitorio, que es necesario para ul-
timar los trámites administrativos de 
la adjudicación y proceder a la cesión 
material de Sando (actual concesio-
naria del mantenimiento) a la em-
presa adjudicataria.  

Salado pidió «disculpas a los ma-
lagueños» por la ilusión creada con 
el Caminito, pero matizó que des-
pués de 25 años cerrado al público, 
«la espera de prácticamente un mes 
no va a suponer nada». Sin embar-

go, desde la Diputación de Málaga, 
que la semana pasada blandía los fan-
tásticos datos del enclave en su pri-
mer año de vida –de los que se hizo 
eco este periódico–, sabían que esto 
iba a suceder, un hecho que obvia-
ron trasladarlo, no solo a la opinión 
pública, sino a los empresarios y per-
sonas afectadas de la zona, que ten-

drán que esperar a que se ponga en 
marcha de nuevo esta importante 
atracción turística. 

Gestión local 
Por otro lado, ayer se hizo público 
también quiénes serán los encarga-
dos de que el enclave vuelva a abrir 
sus puertas. La UTE formada por las 
empresas locales Hermanos Campa-
no, S.L. y Bobastro 2000, S. L. se en-
cargarán de la nueva gestión del Ca-
minito del Rey. La junta de gobierno 
de la Diputación ratificó la propues-
ta técnica de adjudicación de la ges-
tión de este espacio –incluyendo las 
entradas, la conservación, así como 
la seguridad y la vigilancia– a la men-
cionada UTE, cuya oferta ha sido la 
más ventajosa económicamente. 

 La oferta presentada por Herma-
nos Campano, S.L. y Bobastro 2000, 
S. L. ha sido la mejor valorada por la 
mesa de contratación teniendo en 
cuenta los criterios económicos que 
se establecían en el pliego de regula-
ción económico administrativa de la 
concesión demanial de uso del Cami-
nito del Rey. Así, se fijaba el pago de 
un canon mínimo de 75.000 euros al 
año a la Diputación de Málaga y se re-
cogía que, al menos, un 9 por ciento 
de la recaudación por las entradas se 
destinará al mantenimiento del Ca-
minito. En este sentido, la propues-
ta de la UTE Hermanos Campano-Bo-
bastro 2000 plantea un canon anual 
que incrementa en 334.565 euros el 
mínimo establecido, lo que supondrá 
que deberá ingresar a la Diputación 
cada año 409.565 euros.  

Otros aspectos que también se 
han tenido en cuenta, según el ente 
provincial, han sido la solvencia eco-
nómica y financiera de las empresas 
(con un volumen anual de negocios 
por importe igual o superior a 
750.000 euros) y su solvencia técni-
ca. A finales del mes pasado, ocho 
empresas presentaron ofertas para 
la nueva gestión del Caminito del 
Rey. La mesa de contratación, tras 
analizar la documentación, excluyó 
a dos de ellas.

Un fallo de la Diputación obliga a cerrar el 
Caminito del Rey durante varias semanas

RONDA 

:: V. MELGAR.  Los concejales de 
Cultura y de Obras del Ayuntamien-
to de Ronda, María José Zarzavilla 
y Francisco Márquez, respectiva-
mente, denunciaron ayer «deficien-

cias» en la nueva biblioteca comar-
cal ‘Adolfo Suárez’ que fue inaugu-
rada hace casi un mes, concretamen-
te el 2 de marzo por parte de la ex 
alcaldesa, María de la Paz Fernán-
dez, antes de que el PSOE, el PA e 
IU presentasen la moción de censu-
ra contra el PP.  

Márquez habló de «filtraciones 
de agua en las escaleras», «cristales 
rotos» y «puertas que no encajan», 
entre otros problemas que se están 
subsanando. «Jamás hubiera inver-
tido 1,1 millones en una biblioteca 
en los tiempos que estamos y ade-
más llamarla comarcal», manifestó 

el concejal ya que advirtió que el 
nuevo espacio tiene menor capaci-
dad que el anterior que se localiza-
ba en la segunda planta de la Casa 
de la Cultura. «Antes había 162 pues-
tos y ahora 84», añadió Zarzavilla 
que, igualmente, criticó la falta de 
espacio para colocar libros, la ausen-
cia de una zona auxiliar para depo-
sitar éstos y la eficiencia energéti-
ca del edificio. «El personal que te-
níamos en la biblioteca anterior no 
es suficiente», dijo y apuntó a que 
tampoco, por parte del anterior equi-
po de gobierno se contempló una 
partida económica para el manteni-

miento que cifró en 60.000 euros.  
«El edificio se recepcionó dema-

siado rápido...», manifestó Márquez. 
Zarzavilla y éste también se refirie-
ron a la distribución diáfana de la bi-
blioteca que impide, a su juicio, re-
servar la primera planta, por el rui-
do, para la organización de eventos. 

La biblioteca, que construyó la 
empresa granadina Lirola y diseñó 
el estudio de Santander MMITT Ar-
quitectos, costó 1,1 millones, de los 
que la Diputación aportó 900.000 
euros. Márquez indicó que el ente 
supramunicipal ha reclamado la de-
volución de esta subvención al pro-
ducirse retrasos en la justificación 
de la obra. «El Ayuntamiento ha pre-
sentado alegaciones y estamos a la 
espera de que nos contesten», afir-
mó. La ex alcaldesa ya indicó que no 
había ningún problema con este ex-
pediente de reintegro. 

Denuncian deficiencias en la nueva 
biblioteca inaugurada hace apenas un mes 
El Ayuntamiento          
detecta filtraciones de 
agua y problemas con las 
puertas y cristaleras en la 
infraestructura con menor 
capacidad que la anterior  

El Caminito del Rey abrió al público hace justo un año. :: ÑITO SALAS

PIZARRA 

:: I. GELIBTER.  El nuevo tiem-
po político en Pizarra no parece 
que vaya a tener mucha más cal-
ma que el anterior. Tan solo unas 
pocas semanas después de la mo-
ción de censura, desde el PSOE 
denuncian que el nuevo equipo 
de Gobierno tendrá «más conce-
jales pero menos dedicación». Se-
gún los socialistas, el alcalde y el 
primer teniente de alcalde «se-
guirán cien por cien dedicados a 
sus trabajos» en referencia a que 
el regidor, Félix Lozano, cobra en 
la Diputación un sueldo de 
50.240,37 euros al año, y que el 
primer teniente de alcalde, Zaca-
rías Gómez, seguirá en el colegio 
en el que enseña «ya que la posi-
bilidad de tener dedicación y suel-
do por parte del Ayuntamiento 
sería renunciar a sus sueldos ac-
tuales mucho más elevados que 
los que cobrarían del Ayuntamien-
to de Pizarra», apuntan. Desde el 
PSOE afirman que así el Ayunta-
miento de Pizarra parece ahorrar-
se a priori unos 28.000 euros de 
sueldo «en detrimento de perder 
la atención al vecino por parte del 
equipo de Gobierno».

El PSOE critica que 
el nuevo equipo de 
Gobierno tendrá 
«más concejales y 
menos dedicación»

RONDA 

:: V. MELGAR.  La consejera de 
Cultura de la Junta de Andalucía, 
Rosa Aguilar, anunció ayer me-
joras en el yacimiento arqueoló-
gico de Acinipo, un espacio situa-
do a más de 20 kilómetros de la 
ciudad del Tajo y que en 2015, se-
gún los datos del Gobierno anda-
luz, ha recibido casi 13.000 visi-
tas, un dato por encima de la me-
dia que se venía situando en años 
anteriores en unas 10.000. Agui-
lar, de esta forma, explicó que las 
mejoras consistirán en la insta-
lación de nueva señalización y 
en la restauración de los caminos 
internos del yacimiento de cara 
a hacer más accesible la visita. 

La puesta en valor de Acinipo, 
en estado de abandono, es una 
reivindicación histórica de Ron-
da que ve en el yacimiento un 
atractivo turístico con gran po-
tencial, aún por desarrollar. La al-
caldesa, Teresa Valdenebro, ya 
anunció que se contactará con la 
Universidad de Málaga (UMA) 
con el fin de desarrollar un con-
venio de colaboración para estu-
diantes de arqueología, y tam-
bién con otras entidades. 

Cultura mejorará 
la señalización              
y los itinerarios 
del yacimiento                       
de Acinipo 

IVÁN  
GELIBTER

 En Twitter: @IvanGelibter

La nueva empresa tardará 
casi un mes en poner en 
funcionamiento el enclave 
tras su cierre del lunes

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



 CULTURAS56 Jueves 31.03.16  
IDEAL

‘El sabor de las 
matemáticas’ y ‘Universos 
paralelos dialogando’ 
permanecerán abiertas 
del 1 al 20 de abril  

:: MARÍA PAREDES MOYA 
ALMERÍA. La Diputación Provin-
cial de Almería y la Universidad de 
Almería van a acercar las Ciencias 
Matemáticas a los almerienses a tra-
vés de dos interesantes muestras 
que permanecerán abiertas en el Pa-
tio de Luces del 1 al 20 de abril. Se 
trata de ‘El Sabor de las Matemáti-
cas’ y ‘Universos Paralelos Dialogan-
do’, dos exposiciones que van a mos-
trar una de las múltiples aplicacio-
nes que tiene esta ciencia.  

La diputada de Agricultura y Me-
dio Ambiente -y también profesora 
de Matemáticas-, María López Asen-
sio, presentó esta actividad divul-
gativa acompañada por el decano de 
la Facultad de Ciencias Experimen-
tales, Enrique de Amo, y el vicede-
cano de Matemáticas, Juan José Mo-
reno Balcázar.  

María López Asensio destacó que 
esta exposición es una iniciativa 
muy acertada para poder «mostrar, 
tocar y comer» las matemáticas.  «En 
muchas ocasiones los matemáticos 
no hemos sabido hacer ver a los ciu-
dadanos la importancia de las ma-
temáticas. Si los matemáticos pu-
diéramos enseñar todas las aplica-
ciones que tienen en la vida os sor-
prenderíais», aseguró la diputada 
provincial quien invitó a los alme-
rienses a disfrutar de una exposi-
ción que es el resultado del trabajo 
conjunto de la catedrática de Álge-
bra Mercedes Siles con sus formas 
geométricas (Universidad de Mála-
ga); los platos de José Carlos García, 
cocinero con estrella Michelin; y las 
fotos de Pedro Reyes.  

El vicedecano de Matemáticas 
aseguró que esta exposición mate-

mática «hará disfrutar a los senti-
dos».  Moreno Balcázar detalló que 
‘El sabor de las Matemáticas’ con-
siste en 36 imágenes de doce pla-
tos originales creados por el equi-
po de cocineros del Restaurante 
malagueño Café de París (doce de 
tamaño 65 x 85 centímetros y 
veinticuatro de tamaño 30 x 40 
cm) liderado por José Carlos Gar-
cía actualmente en ‘José Carlos 
García Restaurante’ con una estre-
lla Michelin, el fotógrafo Pedro Re-
yes Dueñas es el que, a través de 
su mirada, ha dado permanencia a 
la obra, ideada por la matemática 
Mercedes Siles Molina.  

Los paisajes culinarios se mues-

tran en 12 grupos; en cada uno de 
ellos se incluyen dos imágenes en 
color del mismo plato desde pers-
pectivas distintas, y una tercera en 
blanco y negro (solarización de una 
de las anteriores). Sobre la fotogra-
fía en blanco y negro se destaca la 
forma geométrica, así como su fór-
mula algebraica correspondiente. 
Acompañando a estos grupos culi-
nario-matemáticos encontramos 
40 fotografías en blanco y negro 
(de tamaño 20 x 30 cm) donde se 
describe el proceso que se siguió en 
la cocina de Café de París para sus 
creaciones. Como si se tratara de 
un teorema, en color figura el enun-
ciado, lo que se demostrará, y, en 

blanco y negro, la demostración. 
Por otro lado el vicedecano deta-

lló que la muestra ‘Universos Para-
lelos Dialogando’ establece el para-
lelismo que hay entre el procedi-
miento creativo en el arte, en cual-
quiera de sus múltiples formas y en 
el caso concreto de la Alta Cocina: 
«En ambos le proceso es el mismo 
experimentación, duda y reconoci-
miento». 

Con las imágenes y textos de esta 
exposición la matemática Mercedes 
Siles Molina y el fotógrafo Pedro Re-
yes Dueñas quieren acercar al visi-
tante al universo matemático. Las 
Matemáticas no sólo tienen una pro-
funda relación con el Arte, ellas mis-

mas son Arte, como también lo es 
la cocina de José Carlos García. Son 
doce pasos en el proceso creativo y 
los han acompañado de imágenes 
con el objetivo de mostrar que Ma-
temáticas y Cocina son universos 
paralelos, caras de la moneda llama-
da Arte, universos capaces de sentir 
de la misma forma, de generar emo-
ciones, descubrimientos, que pue-
den ser prácticas o adelantarse unos 
pasos a hallazgos futuros.  

Por su parte, el decano de Cien-
cias Experimentales detalló que esta 
actividad se enmarca dentro del com-
promiso que tiene la facultad de acer-
car el saber a la vida cotidiana: «Lo 
hacemos desde el marco lúdico pero 
conscientes de que detrás de cada 
actividad está el resultado del es-
fuerzo humano».  

Enrique de Amo se mostró agra-
decido por el apoyo de la Diputación 
y aseguró que esta actividad pone 
el broche final al XX aniversario de 
Titulados en Matemáticas por la Uni-
versidad de Almería. 

Dos exposiciones en el Patio de Luces 
acercan las matemáticas a los almerienses 

Enrique de Amo, María del Mar López y Juan José Moreno en la presentación de las exposiciones. :: IDEAL

:: M. PAREDES 
ALMERÍA. Tras ‘Arizona’ en el mes 
de enero y ‘Las Mil Noches de Hor-
tensia Romero’ en febrero, el pro-
grama ‘Delicatessen’, que ofrece 
en el Teatro Apolo lo mejor del tea-
tro independiente alejado de los 
circuitos comerciales, cierra el pri-
mer trimestre del año con la obra 
‘Brea y Plumas’, que será puesta en 
escena por la compañía Babirusa 
Danza hoy jueves, 31 de marzo, a 
partir de las 21 horas. Los asisten-
tes podrán disfrutar de una selec-
ta degustación previa, acorde con 
el título del ciclo. 

Las entradas se encuentran a la 
venta en la taquilla municipal si-

tuada en el propio Teatro Apolo y 
en la página web www.almeriacul-
tura.com. Tienen un precio único 
de 13,50 euros. 

Premiada en el AD Festival Mo-
lina de Segura, Primer Premio ‘Cer-
tamen De Una Pieza’ de la Univer-
sidad Carlos III de Madrid, segun-
do Premio de Videodanza en el fes-
tival II Capturadanza, ‘Brea y Plu-
mas’ es un obra en la que parte de 
las experiencias vividas durante 
los movimientos sociales que sur-
gieron en todo el país a raiz del 15M 
en Madrid y nos hace replantear-
nos la conocida expresión ‘eres un 
gallina’. 

En estos momentos de crisis to-

dos nos dejamos llevar por el flu-
jo de acontecimientos. Todos so-
mos responsables de lo que pasa. 
La opresión, el miedo y la manipu-
lación se han instalado en toda la 
sociedad. En este panorama tan os-
curo surge la posibilidad de encon-
trar otro camino hacia la esperan-
za», explica Beatriz Palenzuela, 
fundadora de la compañía y actriz 
de la obra. 

«Me planteo un solo donde mi 
máscara se identifica con la de un 
hombre, una danza a través de los 
gestos represivos identificados con 
el patriarcado, personajes como 
Hitler y Mussolini con su brazo le-
vantado. Memorias de esas dicta-

duras del pasado y del presente. El 
patriarcado fue la primera estruc-
tura de dominación y subordina-
ción de la historia y aún hoy sigue 
siendo un sistema básico de la do-
minación, el más poderoso y dura-
dero de desigualdad y el que me-
nos se percibe como tal». 

‘Brea y Plumas’ quiere ser un 
canto a la esperanza, una reflexión 
sobre el ser y sus complejos reco-
rridos, «generando un cambio don-
de encontrarnos a nosotros mis-
mos y permitirnos un espacio don-
de ser libres». 

Sobre la compañía 
Fundada en 2006 por la propia Bea-
triz Palenzuela y Rafael de la Las-
tra, hace producciones para teatros 
y espacios no convencionales en 
las que se funden la danza contem-
poránea, el teatro físico, el video-
danza y el videomapping. 

Ha realizado residencias técni-

cas y artísticas en el Centro de Ges-
tión de Recursos Artísticos La Nave 
Del Duende, Centro Coreográfico 
de Coslada Larumbe Danza, El Na-
vegatorio, Teatro de la R.E.S.A.D., 
Centro de Danza Canal, Centro 
Cultural Eduardo Úrculo y Coreó-
grafos en Comunidad.  

La compañía ha mostrado sus 
trabajos en diversos festivales como 
Body Navigation Festival San Pe-
tersburgo, Festival IDN Mercat de 
les Flors, Madrid en Danza, Ame-
rican Dance Festival U.S.A., Festi-
val Internacional de Teatro y Ar-
tes de Calle de Valladolid, Festival 
Vila-Real en Dansa, Certamen Co-
reográfico de Madrid, Festival Co-
reógrafos en Comunidad, Festival 
Internacional Cádiz en Danza, Fes-
tival Tanzmesse Düsseldorf, GXF 
Santander, Dantza Hirian o AD Fes-
tival Molina de Segura. Es miem-
bro fundador del Colectivo Coreó-
grafos en Comunidad.

Nueva cita con el teatro en Delicatessen 
que presenta la obra ‘Brea y Plumas’
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El catedrático Ángel 
Rodríguez analiza los 
límites de la libertad         
de expresión para 
preservar la presunción 
de inocencia  

:: ÁLVARO FRÍAS 
MÁLAGA. El ‘caso Wanninkhof’ o 
el de la chica que denunció falsa-
mente que fue violada en la Feria 
de Málaga son algunos ejemplos de 
los juicios paralelos que celebra la 
opinión pública. De estas situacio-
nes es precisamente de lo que trata 
el libro que presentó ayer el catedrá-
tico de Derecho Constitucional de 
la Universidad de Málaga (UMA) Án-
gel Rodríguez, en el que se analizan 
entre otros aspectos los límites de 
la libertad de expresión para preser-
var la presunción de inocencia que 
tienen las personas que son deteni-
das o que están siendo juzgadas. 

«La justicia mediática no es justi-
cia. Ésta no debe ser un espectáculo 
y los juicios no pueden celebrarse a 
través de Twitter», indicó el catedrá-
tico, quien estuvo acompañado du-

rante la presentación por el minis-
tro de Justicia en funciones, Rafael 
Catalá, el presidente del Consejo 
Consultivo de Andalucía, Juan Cano, 
el máximo representante de los le-
trados de Melilla, Blas Imbroda, y el 
decano del Colegio de Abogados de 
Málaga, Francisco Javier Lara.  

De hecho, la idea de llevar a cabo 
la iniciativa fue de esta última ins-
titución. Rodríguez explicó que el 
libro nace como un proyecto con-
junto, en el que el colegio malague-
ño le encargó un análisis sobre as-
pectos como los problemas de los 
juicios paralelos o la incidencia en 
el derecho a un juicio justo del tra-
tamiento de los casos en los medios 
de comunicación. Sin embargo, poco 
a poco el trabajo fue tomando una 
mayor envergadura y así fue como 
surgió este libro de más de 600 pá-
ginas, titulado: ‘El honor de los ino-
centes y otros límites a la libertad 
de expresión relacionados con la Ad-
ministración de Justicia’ . 

Rodríguez apuntó hacia los me-
dios de comunicación, tratando as-
pectos como la exposición de las per-
sonas ante las cámaras cuando son 
detenidas. «Por ejemplo, en Francia 

está prohibido hacer públicas estas 
imágenes, y si son captadas no se 
pueden publicar». 

Por otro lado, también criticó el 
papel de la Administración de Jus-
ticia, que «no puede estar al margen 
de la sociedad mediática en la que 
vivimos». «Cuando tuvo lugar la tra-
gedia del vuelo de Germanwings, a 
las 24 horas el fiscal encargado del 
caso dio una rueda de prensa expli-
cando todos los detalles que podía 
relatar sobre lo ocurrido. Esto en Es-
paña es impensable, aquí preferi-

mos las filtraciones», manifestó el 
catedrático de Derecho. 

Tal y como destacó el ministro, 
el libro de Rodríguez no se queda en 

la crítica y realiza propuestas de me-
jora legislativa. El catedrático des-
tacó que ya se han producido algu-
nos avances como el hecho de que 
los imputados hayan pasado a de-
nominarse investigados, aunque 
pese a ello, «aún queda mucho ca-
mino por recorrer». 

Tras su análisis, el catedrático in-
sistió en que su postura se refiere a 
los casos de personas anónimas. Y 
es que en los de corrupción, con po-
líticos implicados, sí defendió que 
el debate tenga un margen mayor. 

«Los juicios no 
pueden celebrarse 
a través de Twitter»

Rafael Catalá y Ángel Rodríguez, ayer durante la presentación del libro. :: F. SILVA

«La Administración de 
Justicia no puede estar         
al margen de la sociedad 
mediática de hoy en día»
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Los criminólogos de la basura,
y quizás exista ya esta especiali-
zación en alguna serie de televi-
sión, es posible que con sólo es-
crutar una bolsa destinada a Li-
masa averigüen mucho más que
cualquier simple mortal de los
habitantes de la casa de la que
procede. 

Y si hablamos de campo abier-
to, puede que logren sacar con-
clusiones de una basura que
para cualquier mortal sólo es
basura espurreada. La disposi-
ción de la basura es un enigma

para un servidor, pero algunas
conclusiones básicas se pueden
sacar. Y así, es tradición de esta
sección realizar tres o cuatro pa-
seos al año por la zona botello-
nera de Gibralfaro y dar fe de su
estado, que casi siempre suele ser
lamentable. 

La última ronda, realizada
ayer, se produce después de que
el Consistorio convocara hace
dos meses un concurso para la
limpieza diaria del cerro, inclui-
dos los fines de semana. el pre-
supuesto, 2,5 millones de euros

en cuatro años. 
La buena noticia es que la

zona botellonera, la más próxima
a la calle Mundo Nuevo, no pre-
senta los índices habituales de
porquería. No ha desaparecido,
ni mucho menos, pero el nú-
mero de botellas y latas ha dis-
minuido bastante. el objeto más
voluminoso dejado a su suerte es
un palé de manera en lo alto del
túnel.

Se observa, eso sí, una zona
preocupante en las inmediacio-
nes del muro de la coracha te-
rrestre que une la Alcazaba con
Gibralfaro. Se aprecian las hue-
llas de una fogata muy reciente,
un círculo de piedras con restos
carbonizados en el interior. debe
de haberse encendido muy en-
trada la noche, pues la hoguera
está también bastante próxima al
mencionado túnel de Mundo
Nuevo y podría haber testigos del
acto vandálico.

Y da la impresión de que uti-
lizan el mismo espacio indigen-
tes y botelloneros, pues arrima-
do al muro de la Alcazaba dor-
mita una especie de alfombra y
al lado hay tirada basura de todo
tipo, incluido un gran cubo.
Como hemos explicado en algu-
na ocasión, la basura baja lade-
ra abajo y la muralla de la forta-
leza hace de triste tope. 

Y aquí, un detalle para los cri-
minólogos de la basura: hay ti-
rado en el suelo un periódico gra-
tuito del 10 de marzo de este
año. eso son 20 días sin que la
limpieza municipal lo envíe al re-
dil del papel reciclado. 

Todo esto nos empuja a con-
cluir que, a no ser que este pe-
riódico del día 10 les haya pasa-
do desapercibido a los emplea-
dos municipales, esta parte del
monte no luce tan sucia como
acostumbra, en realidad porque
los botelloneros no lo han fre-
cuentado como debieran. el frío,
el mal tiempo y la Semana San-
ta pueden ser algunos factores
que hayan frenado a los vánda-
los.

está por ver, por tanto, cuán-
do se produce esa ansiada lim-
pieza diaria y si la llegada del
buen tiempo no supondrá un
aumento del bebercio y de paso,
de los restos sólidos de la juerga.
Que los criminólogos de la ba-
sura tomen nota. 

Alfonso Vázquez

Crónicas de
la ciudad

laciudad@epi.es

laciudad@epi.es / @alfonsvazquez
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Atisbos de esperanza en
el Monte Gibralfaro

La zona botellonera del monte
presentaba ayer una suciedad bastante

más reducida de lo normal, aunque la
basura continúa pegada a la Alcazaba 

Donación de material de la UMA 
a la Universidad de Benín

La Universidad de Málaga ha do-
nado material a la Universidad Abo-
mey-Calavi de la república africana
de Benín. Se trata de material para
la dotación completa de un aula
para 90 alumnos, incluida una mesa
para el docente, dos pizarras y 30
equipos de informática. Además,
otros centros de la UMA y la Funda-
ción y trabajadores han completa-
do el envío hasta llenar un contene-
dor que ya se ha cargado y enviado
al puerto de Algeciras para ser em-
barcado rumbo a Benin. L. O. MÁLAGA

La directora malagueña Silvia Olivero, profesora de Dirección de Orquesta en el Conservatorio Superior de Música de Málaga, dirigió los pasados 24 y 28
de marzo en Rumanía sendos conciertos con las filarmónicas de las ciudades de Pitesti y Ramnicu Valcea. La malagueña, que ofreció obras de Brahms, Schu-
mann, Mendelsohn y Beethoven, lleva tres años siendo directora invitada en orquestas de Moldavia y Rumania. En la foto, con la Filarmónica de Pitesti.



Silvia Olivero dirige en Rumanía 
LA OPINIÓN
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:: NURIA TRIGUERO 
MÁLAGA. Como anfitriona de la 
jornada ‘La pobreza invisible: econo-
mía y fiscalidad, una realidad más allá 
de los números’, la presidenta provin-
cial de la ONCE, Isabel Mª Viruet, hizo 
ayer una reflexión cargada de senti-
do sobre este fenómeno nacido de la 
prolongada crisis económica: «Hay 
que abrir todos los sentidos para per-
cibir la pobreza porque no sólo se ve 
con los ojos». Y es que esa «pobreza 
invisible» se vive en muchas ca-
sas «con las persianas bajadas 
y las puertas cerradas», como 
dijo Manuel Sánchez, presi-
dente de la Red Andaluza de 
Lucha contra la Pobreza, or-
ganizadora de este encuen-
tro. «Son familias que nunca 
antes se habían visto en difi-
cultades y que incluso no son cons-
cientes de haber traspasado la barre-
ra de la exclusión social», afirmó, aña-
diendo que el 26% de las personas per-
ciben que están dentro del marco de 
la pobreza.  

Detalles como no poder mantener 
la vivienda a la temperatura adecua-
da (que afecta al 16% de los andalu-
ces), la incapacidad de hacer frente a 
gastos imprevistos (el 58,5%), el re-

traso en pagos domésticos (el 15%), 
la imposibilidad de irse de vacaciones 
(el 60%) o de dedicar ni un euro a gas-
tos personales (35%) conforman este 
nuevo tipo de pobreza, que como des-
tacó la consejera de Igualdad y Políti-
cas Sociales, María José Sánchez Ru-
bio, ya no se concentra «en los barrios 
de siempre», sino en todos las zonas 
de las ciudades y los pueblos. 

Sánchez Rubio, que inauguró este 
encuentro junto al alcalde de Má-

laga, Francisco de la Torre, des-
tacó que la prioridad de su 
Consejería es reforzar las po-
líticas «de carácter de urgen-
cia» contra la pobreza, espe-

cialmente aquellas vincu-
ladas con el suministro y la 
alimentación. No obstante, 
afirmó que ello debe ir 

acompañado «con soluciones del sis-
tema». En este sentido, puso el acen-
to en el Programa de Actuación Inte-
gral en zonas desfavorecidas, un pro-
yecto con financiación europea que 
contará con un presupuesto de 16 mi-
llones de euros este año, para «rede-
finir dónde están las situaciones de 
verdadera pobreza». Hasta 2020, este 
programa está dotado con 170 millo-
nes de euros.

Instituciones y expertos 
alertan de la incidencia 
de la pobreza invisible

:: J. H. 
MÁLAGA. La Asociación Marea 
Negra por la Seguridad Privada ha 
presentado una denuncia ante la 
Unidad Territorial de Seguridad 
Privada del Cuerpo Nacional de 
Policía respecto al personal que se 
ha encargado de custodiar las si-
llas y tribunas que la Agrupación 
de Cofradías de Semana Santa ha 
instalado en el recorrido oficial, en 
las horas en las que no era transi-
tado por los cortejos procesiona-
les. El responsable de esta asocia-
ción, José Antonio Sánchez, expli-
có que detectaron que esta labor 
«la realizaba personal no cualifi-
cado, sin la formación adecuada 
para proteger esos bienes, ni los 
medios de defensa para su protec-
ción». Según insistió, «el uso de 
personas no cualificadas para cus-
todiar las sillas y tribunas va en 
contra de lo establecido en la ley». 

El presidente de la Agrupación 
de Cofradías, Pablo Atencia, apun-
tó que los responsables de la en-
tidad tienen el convencimiento 
de que las empresas contratadas 
para la instalación de las sillas y 
tribunas «cumplen las prescrip-
ciones técnicas y legales».

Denuncian que las 
sillas del recorrido 
oficial no fueron 
custodiadas por 
personal cualificado

Presentan un libro sobre 
la historia de los Mártires 

SANTOS PATRONOS 
::  SUR. El Salón de los Espejos del 
Ayuntamiento acogió ayer el acto de 
presentación del libro ‘Los Patronos 
de Málaga, San Ciriaco y Santa Pau-
la’, promovido por la Congregación 
de San Ciriaco y Santa Paula, el Con-
sistorio y la Diputación. La presenta-
ción corrió a cargo de Marion Reder, 
catedrática de Historia de la UMA.

CITAS COFRADES

A. Domínguez y M. Reder. :: E. N.

Continúan las 
proyecciones 

LA CAJA COFRADE 
:: SUR. La Caja Cofrade de Málaga, 
proyección audiovisual en 360 gra-
dos sobre la Semana Santa, conti-
nuará abierta hasta el domingo día 
10 de abril, en horario de 10 a 14 y 
de 17 a 20.30 horas, de lunes a do-
mingo, en la sede de la Agrupación 
de Cofradías. El precio de las entra-
das es de 3 euros en taquilla y de 2 
euros para grupos con cita previa 
(concertando cita al 607666748).

María José 
Sánchez Rubio

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

MALAGA

148000

18613

Diario

106 CM² - 10%

675 €
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n plena época de apuros,
con las correspondientes
estrecheces presupuesta-
rias, Felipe vI vino el pasa-

do 5 de noviembre a málaga a reivin-
dicar la importancia de la inversión en
I+d+i. elemento clave, según plasmó
el monarca en su discurso institucio-
nal que clausuró la entrega de los Pre-
mios Nacionales de Innovación y di-
seño, para garantizar la prosperidad
de una nación que aspira a estar en
esa ristra de países que conforman lo

que abstractamente se llama el pri-
mer mundo. en un alegato, en esta
ocasión huérfano de cualquier matiz
que pudiera hacer alusión a la actuali-
dad política, Felipe vI fue rotundo:
«sin innovación no hay progreso ni
avance social». 
Fue la segunda vez que los reyes pu-
sieron pie en málaga, después de que
se produjera el relevo al frente de la
Corona. al igual que en el mes de sep-
tiembre de 2014, cuando el actual mo-
narca estrenó su cargo por tierras an-

daluzas para presidir el XIX Foro es-
paña-estados unidos, Felipe XI vino
acompañado por doña Letizia. en
esta ocasión, la visita se produjo para
la entrega de los Premios Nacionales
de Innovación y de diseño 2015, que
otorga la secretaría de estado de In-
vestigación, desarrollo e Innovación
del ministerio de economía y Compe-
titividad. unos galardones que tienen
como misión reconocer la innovación
y el diseño como factores esenciales
para aumentar la competitividad y el
rendimiento económico.

Fue el propio monarca quien trazó
una imagen de málaga como epicentro
de una profunda actividad innovadora.
delante de un séquito de autoridades tan
variado como representativo el monar-
ca habló de una ciudad «moderna y
vanguardista», una «smart city» que ha-
bría encontrado el equilibrio perfecto en-
tre prodigarse en la innovación y respe-
tar el «culto a la tradición y el aprecio y
cuidado de su patrimonio cultural».

E

EL REY VALORA LA APUESTA
DE MÁLAGA POR EL I+D+I

La mirada de NOVIEMBRE

Felipe VI destaca el compromiso de la ciudad con la innovación y
asegura que sin la adecuada inversión en en esta partida «no hay
progreso ni avance social»

EL GRUPO DCOOP, CON SEDE EN
ANTEQUERA, y el Grupo Pompeian
firmaron el pasado 2 de noviembre
un acuerdo con el objetivo de conver-
tir esta alianza en líder mundial del
comercio de aceite de oliva, abordan-
do todos los mercados mundiales con
objeto de ser los operadores de refe-
rencia. El acuerdo fue presentado en
la embajada española en Washington



Dcoop y
Pompeian, por el
aceite mundial

LA EMPRESA INSA, FILIAR ESPA-
ÑOÑA DE LA MULTINACIONAL IBM,
anunció el pasado 13 de noviembre
que abriría en diciembre un Centro
de Innovación Tecnológica en el edifi-
cio «El Rayo Verde» del Parque Tec-
nológico de Andalucía (PTA) y la Uni-
versidad de Málaga (UMA) que arran-
caría con 105 empleados, aunque se
espera que para finales de 2016 la



IBM abrirá  un
centro de
innovación

LA INAUGURACIÓN DEL ALUM-
BRADO DE LA CIUDAD SE HA CON-
VERTIDO en un gran acontecimiento
social y miles de personas llenaron un
año mas la plaza de la Constitución y la
calle Larios el pasado 26 de noviembre
para no faltar a la cita y presenciar el
concierto de David DeMaría.
No cabía un alma. La coincidencia del



La Navidad se
enciende en
Málaga

(EEUU) por el vicepresidente primero
de Dcoop, Francisco de Mora, y, el
miembro del consejo de dirección de
Pompeian, Sylvain Devico.
Esta alianza está abierta a crecer a
futuros para potenciar este liderazgo
y aborda todos los eslabones de la
cadena basándose en la defensa de
la calidad y bondad del aceite de oli-
va a lo largo de toda la cadena con
una trazabilidad y seguridad alimen-
taria total: desde el origen partiendo
de la cosecha del mayor productor
oleícola mundial; pasando por la in-
dustria con una capacidad dimensio-
nada para abordar todos los merca-
dos; para culminar en el consumidor

a través de marcas propias y exter-
nas que se comercializan en la distri-
bución.
Dcoop, a través de su filial Mercaó-
leo, y Pompeian, a través del grupo
de aceiteras en EEUU, realizarán un
intercambio accionarial que se mate-
rializará con aportaciones de activos
de ambas empresas. Dcoop ofrece su
fortaleza en la producción de aceite
de oliva, del que es el mayor produc-
tor mundial, mientras que Pompeian
aporta su capacidad comercial tanto
a granel como envasado, principal-
mente en EEUU, donde es líder en el
mercado norteamericano del virgen
extra envasado.

plantilla alcance las 300 personas.
Insa centra su actividad en el des-
arrollo, gestión y exploración de sis-
temas de información, así como en la
comercialización de productos y ser-
vicios informáticos. Con la incorpora-
ción de este nuevo espacio,la firma
ampliará su servicio a más clientes
en Andalucía y en el resto de España,
especialmente, en proyectos de co-
mercio electrónico y transformación
digital, según explicaron ayer el di-
rector regional de IBM, Javier Benta-
bol, y el director de delegación sur de
Insa, Fernando Iglesias.
Insa, que opera en España desde
1991 y en Andalucía desde hace quin-

ce años, cuenta ya con unos 70 tra-
bajadores en Málaga, aunque éstos
operaban hasta ahora sin sede fija,
vinculados a diversos proyectos den-
tro del PTA. Esas personas serán los
que inicien la actividad del nuevo
centro junto a 35 nuevos empleados
que ahora mismo estan  en fase de
selección, un proceso que la filial de
IBM en España está realizando de la
mano de la Universidad. A inicios de
2016 se incorporarán otros 65 traba-
jadores y, de forma progresiva, se lle-
gará a un plantilla de alrededor de
300 a final del próximo ejercicio, sin
descartar que en los años sucesivos
el volumen de empleo aumente. 

«Black Friday», con grandes descuen-
tos en los comercios, y el encendido de
las luces y del árbol de Navidad dejó
una estampa de cientos de ciudadanos
paseando por las calles del Centro His-
tórico que, una vez más, no quisieron
perderse el primer día del alumbrado
navideño. Pasadas las 19.00 horas, la
calle más emblemática de la capital
quedó iluminada por 1.646.049 puntos
de luz de energía eficiente que preten-
den reflejar el cielo, la luna y las estre-
llas. Con esta apuesta que se hace cada
año, el Ayuntamiento de Málaga pre-
tende dinamizar el comercio y la hoste-
lería ante las próximas fiestas. Ade-

más, han apostado por una decoración
eficiente y que representará un gasto
por el consumo eléctrico de 1.500 eu-
ros por el total de los días de encendi-
do, según datos aportados por el pro-
pio Ayuntamiento. Desde ayer y hasta
el próximo 6 de enero de 2016, los ma-
lagueños y visitantes podrán disfrutar
de las luces, que permanecerán encen-
didas en horario de 18.30 a 02.00 ho-
ras. Sobre las 19.50 horas, el cantante
David DeMaría fue el encargado de es-
trenar el ambiente navideño con un
concierto en la plaza de La Constitu-
ción y se pudo disfrutar además de la
actuación del DJ Alfonso Arjona.

LaOpinión de máLagajueves, 31 de marzo de 201646

Málaga en positivo
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Picasso y Dalí

Se ha hablado mucho y se 
dice que entre estos dos gran-
des genios del siglo XX exis-
tió una relación de amistad, 
odio y envidia.  

La admiración de Dalí hacia 
Picasso se produjo a temprana 
edad. Ya en la época  que Dalí 
estudiaba en Madrid, Dalí 
pintaba a la manera cubista 
mientras hacía visitas al Prado 
para estudiar a los grandes 
maestros destacando a 
Velázquez. En su primer viaje 
a París, en 1926, cuando solo 
tenía 22 años, acudió a su estu-
dio y lo primero que le dijo 
fue: «Antes de visitar el Lou-
vre he decidido venir a verle”. 
Picasso le contestó:»Eso es lo 
que tienes que hacer». 

A partir de su primer en-
cuentro y durante unos años 
realizó un gran número de 
obras con una fuerte influencia 
del estilo picassiano. Cuando 
pasaron unos años, desarrolló 
un lenguaje artístico propio y 

plenamente surrealista. 
La guerra civil marcó 

un punto de inflexión 
en su relación y en los 
años cincuenta y se-
senta la relación entre 
ellos se había enfriado 
por sus diferentes 

ideales políticos, pero 
aún así el pintor surreal-

ista no dejó de enviarle 
cartas a Picasso aunque nunca 
recibió respuesta por parte 
del pintor malagueño.  

“Picasso es español; yo, tam-
bién. Picasso es un genio; yo, 
también. Picasso tiene unos 72 
años; yo, unos 48. Picasso es 
conocido mundialmente; yo, 
también. Picasso es comunista; 
yo, tampoco”. Salvador Dalí.

·   Centro Internacional de 
Español de la Universidad de 
Málaga.  Avenida de la 
Estación de El Palo 4. 29017 
Málaga. Email: cie@uma.es 
www.uma.es/centrointernacio
naldeespanol
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SPANISCH LERNEN MIT CIE-UMA

Dalí descubrió un 
extenso y 
personal universo 
simbólico a lo largo 
de su vida

  1  

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

9 

10

Dalí fue un artista del siglo XX que perteneció a la vanguardia dadaísta. 

Picasso y Dalí se conocieron en París. 

Dalí fue pintor pero también escultor, grabador, entre otras cosas. 

El sofá es uno de los símbolos más recurrentes en Dalí. 

Dalí diseñó grandes huevos para su casa y su museo. 

Los elefantes era uno de sus símbolos favoritos. 

Dalí  quiso conocer a Picasso porque le tenía una gran admiración. 

Dalí y Picasso siempre fueron muy buenos amigos. 

El reloj era típico en los cuadros de Picasso y siempre lo pintaba de color rojo. 

Picasso y Dalí fueron dos grandes artistas del siglo XX.

 

 R F Verbinden Sie den Namen mit dem Rufnamen
A 
B 
C 
D 
E 
F 
G 
H 
I 
J

Insecto que vuela y simboliza las transformaciones. 

Insecto que salta y al que Dalí le tenía fobia. 

Relacionado con la teoría de la relatividad de Einstein. 

Alimento básico y símbolo de la eucaristía. 

Relacionado con la fertilidad y con el útero materno. 

La muerte, la decadencia. 

Quizás el insecto más simbólico del artista. 

Uno de sus símbolos favoritos con patas muy largas. 

La muerte por su ubicación en los cementerios. 

Símbolo relacionado con el psicoanálisis de Freud.

 1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10

Reloj 
Elefante 

Mosca 
Hormiga 

Saltamontes 
Huevo 

Pan 
Cajón 

Ciprés 
Mariposa

CRISTINA ORTEGA 
LEHRERIN BEI CIE-UMA 

como sus miedos, sus fobias y 
preocupaciones; destacó los pai-
sajes de Cadaqués y Port Lligat en 
Gerona,  así como imágenes de su 
esposa Gala, entre otros aspectos. 

Al acercarnos a la obra de Dalí 
podemos seguir sus recomenda-
ciones y no preguntar por el sig-
nificado de lo que representan 
sus cuadros o, todo lo contrario, 
intentar buscar la interpretación 
de sus símbolos en sus obras. 

El huevo es uno de los símbo-
los dalinianos más recurrentes y 
destacados en las obras del pin-
tor. Representa la fecundidad y lo 
relaciona con el útero de su ma-
dre. Se refería al nido, su hogar. 
Por ello, diseñó para su casa y su 
museo grandes huevos. 

Uno de sus símbolos favoritos 
fue el elefante caracterizándolo 
por ser muy estilizado de largas e 
infinitas patas como una jirafa. 
Según él era «una distorsión del 
espacio con sus agudas patas con-
trastando con la idea de la ingra-
videz». 

El reloj fue el símbolo más co-
nocido del artista catalán. Dalí re-
lacionó el reloj con la Teoría 
de la Relatividad de Al-
bert Einstein. En su 
autobiografía rela-
ta que para pintar 
los relojes blan-
dos en La Persis-
tencia de la Me-
moria se inspiró 
en unos trozos de 
queso Camembert 
expuestos al sol en 
agosto. 

Los cajones abiertos son tan 
conocidos como los relojes. Se 
trata de un elemento daliniano 
muy recurrente en obras como 
La Venus de Milo con cajones o 
Escritorio antropomórfico. Es un 
símbolo relacionado con las teo-
rías psicoanalíticas de Freud. Los 
cajones abiertos representan el 
poder de influencia que tiene el 
psicoanálisis de Freud al afirmar 
que solo a través del psicoanálisis 
se pueden descubrir los secretos 
que tienen las personas.  

Por último, las hormigas tie-
nen muchas interpretaciones. 
Entre las más destacadas aparece 
la muerte, el decaimiento o tam-
bién un deseo sexual inmenso.

S alvador Dalí fue un ar-
tista español muy cono-
cido, no solo por sus im-
pactantes pinturas, sino 

también por ser considerado uno 
de los máximos representantes 
del surrealismo. También dejó 
sus aportaciones en el mundo de 
la publicidad, el diseño y el cine. 
Se convirtió en un gran escultor 
y diseñador de joyas y plasmó su 
huella artística en el mundo de la 

ilustración y del grabado.  
Dalí descubrió un extenso y 

personal universo simbólico a lo 
largo de su vida. Al mismo tiem-
po lo conocemos también como 
el hombre de los signos. Estos 
símbolos se pueden apreciar 
especialmente en los cuadros 
que pintó entre 1929 y 1989, du-
rante su periodo surrealista. En 
sus obras de arte Dalí incluyó 
aspectos de su vida personal tales 

Dalíy sus
símbolos
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ada año salen de los la-
boratorios de málaga
125 proyectos de inves-
tigación y alrededor de

250 ensayos clínicos y estudios ob-
servacionales. una cifra nada desde-
ñable que sitúa a la provincia como
uno de los puntos cardinales de la in-
vestigación en españa. Pese a que la
crisis económica ha supuesto un an-
tes y un después en los proyectos de la-
boratorio del país –y málaga no ha sido
menos–, en la actualidad hay más de

750 personas  que configuran los equi-
pos de investigación de la provincia,
amparados todos ellos bajo el enorme
paraguas que configura el Instituto de
Investigación Biomédica de málaga
(Ibima).

Creado en julio de 2010, es uno de
los cuatro institutos de investigación
biomédica con estructura legal a nivel
de andalucía y está en proceso de
acreditación por el Carlos III de ma-
drid. el consejo rector de Ibima, com-
puesto por el sistema sanitario Público

andaluz y la universidad de málaga
pretende potenciar un espacio de in-
vestigación multidisciplinar. Ibima
tiene como objetivos el desarrollo y la
integración de la investigación básica,
clínica y de salud pública, potencian-
do la investigación traslacional desde
las unidades de gestión clínica que in-
tegran los hospitales malagueños. en
la actualidad, 47 grupos multidisci-
plinares de investigación lo integran,
y lo hacen en todas las categorías y clí-

nicas. en los laboratorios de málaga se
investigan todo tipo de tratamientos y
ensayos. de hecho, ahora desarrolla
seis grandes líneas de investigación de
neurociencias y salud mental, enfer-
medades cardiovasculares y renales,
diabetes y obesidad, oncología, on-
cohematología, enfermedades raras y
trasplantes, enfermedades infecciosas
e inmunitarias, medicamentos y va-
cunas así como terapias innovadoras
y nuevas tecnologías.

C

Los LaboraTorIos de
MáLaga, a La Cabeza

La mirada de ENERO

LA EDAD DE PACO FERNÁN-
DEZ, UN DEPORTISTA que ha tra-
bajado más de media vida en Mála-
ga no es obstáculo para que siga su-
biendo a pedal la Fuente de la Rei-
na o la Serranía de Ronda. A sus 82
años cada semana recorre no me-
nos de 120 kilómetros en bicicleta.
Y es que sea cual sea la época del
año y la hora del día, cada vez que



Más de 120
kilómetros en
bici a sus 82 años

M. R.

APOYÁNDOSE EN LOS REGIS-
TROS EXTRAORDINARIOS del pa-
sado curso, en el que Andalucía rom-
pió su propio techo alcanzando por
primera vez los 57 millones de per-
noctaciones hoteleras y los 18,2 mi-
llones de viajeros, el –entonces– con-
sejero de Turismo y Comercio de la
Junta, Rafael Rodríguez,  puso el
acento de su gestión en la buena



Turismo
presenta sus
mejores datos

EN TORNO AL MEDITERRÁNEO
Y AL ATLÁNTICO SE HA DESARRO-
LLADO uno de los sectores indus-
triales con más potencial de la re-
gión. Sus empresas punteras se
agrupan dentro del Primer Clúster
Marítimo Andaluz, donde Málaga
capital y provincia cuentan con una
serie de empresas líderes dentro de
un sector que ha sido declarado



Málaga mira al
mar para flotar
en la crisis

G. T.

Paco Fernández alcanza en bicicle-
ta la Fuente de la Reina sigue el
mismo ritual: «Yo no bebo casi
agua, me bebo un sombra doble y
tomo una torta de Algarrobo. En
Torre del Mar hago lo mismo, ade-
más me pongo al sol en el verano». 
Su carné asegura que en agosto de
2015 cumplió 83 años, aunque
Paco confiesa: «Yo estoy equivoca-
do porque no me acuerdo de que
tengo 82». Quizás sea ese el secre-
to para que este granadino de Ma-
racena que lleva más de media
vida en Málaga siga siendo un com-
pleto ciclista, capaz de dejar atrás
en sus ascensos a deportistas que

podrían ser sus hijos o nietos. «No
es que yo esté hecho de hierro, es
que tengo mucho trabajo: empecé
a trabajar en la obra con nueve
años», aclara. 
Paco Fernández ha subido inconta-
bles veces a la Fuente de la Reina,
ha pedaleado por toda la provincia,
incluida la Serranía de Ronda y no
hay semana en la que no recorra
menos de 120 kilómetros en bici.
el resumen de toda una vida de es-
fuerzos y también el mejor retrato
de su vida deportiva: en el salón y
otras habitaciones de la casa hay
trofeos ciclistas de todos los tama-
ños. 

marcha del sector, la eficacia en el
manejo del presupuesto y, por su-
puesto, el consenso, escenificado,
según dijo, en los planes de acción
aprobados con la participación de
los agentes sociales y los patronatos
provinciales de turismo. Y con un
crecimiento desatado en 2014, que
culminó con un nuevo récord y un
cómputo superior en dos millones
de estancias al anterior máximo re-
gistrado, que fue contabilizado en
2007, cuando todavía no se atrevían
por Moncloa a elucubrar con el de-
rrumbe de la economía.
Buena parte de los logros de la re-
gión se deben al comportamiento de

la Costa del Sol, que ha vuelto a ser
la verdadera locomotora de la co-
munidad, con un balance final de
4.762.046 viajeros y 18.092.880 per-
noctaciones, lo que se traduce en un
incremento del 4,1 y el 5,4 por ciento
en sus categorías respectivas. Con
este nuevo paso adelante, la provin-
cia de Málaga corrobora su liderazgo
en la región, donde concentra más
del 40 por ciento de las estancias
que se computan. El consejero su-
brayó que todos estos hitos, a los
que se suman los 45 millones de es-
tancias de hotel, un 4,5 por ciento
más, se apoyan en una administra-
ción de los recursos.

como prioritario para el futuro eco-
nómico de Europa.
En la actualidad agrupa bajo su
marbete a 40 empresas relaciona-
das con la actividades que se des-
arrollan en el mar.  Con un siete
por ciento a nivel nacional, la in-
dustria marítima se lleva un buen
bocado del PIB y genera miles de
empleos a través de sus distintos
subsectores. 
Como se viene demostrando estos
años, en los que el sector marítimo
iba aumentando su aportación al
PIB, cuando todos los demás indi-
cadores se desplomaban en caída
libre. «No nos podemos permitir el

lujo de darle la espalda al mar»,
advierte el presidente del Clúster
Marítimo Andaluz, Javier Noriega,
del riesgo de no creer en el des-
arrollo de un sector, que ha sido
declarado por la Unión Europea
como clave en el avance económico
de los países que conforman el
marco europeo. Para encarar el
reto de ser competitivos en Euro-
pa, se ha apostado por la confluen-
cia entre representantes de la Uni-
versidad, administración y empre-
sas del sector. Esta estrategia se
conoce como triple hélice y es la
misma que se lleva años aplicando,
por ejemplo, en Silicon Valley.

La provincia gestiona a través del Ibima numerosas líneas de investigación
en la que participan más de 750 personas. Cada año salen de los
laboratorios 125 proyectos de investigación y 250 ensayos clínicos
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El director general de Metro de Málaga, Fernando Lozano Ruiz, 
firmó días atrás un convenio con Manolo Sarria, presidente de Má-
laga Sport, para colaborar en la Media Maratón ‘Ciudad de Mála-
ga’. Metro Málaga es uno de los espónsor importantes de la prue-
ba y aporta también los billetes de metro gratis para que los ins-
critos se puedan desplazar al estadio de atletismo. 

:: SUR

CONVENIO ENTRE METRO                              
MÁLAGA Y LA MEDIA MARATÓN

EN BREVE

El Vélez salda la deuda 
de seis temporadas 

FÚTBOL 
:: JUAN RAMÓN PADILLA. Gracias 
a la aportación de varias empresas  
que van apoyar a la actual junta di-
rectiva, el Vélez, que compite en 
Tercera, saldará la deuda de las tem-
poradas 2010-2011 y 2011-2012 con-
traída con una docena de jugadores. 
En concreto, los jugadores adeuda-
dos recibirán ahora 40.500 euros y 
los 13.500 restantes en el plazo de 

un año. Con estas cantidades el Vé-
lez al menos no tendrá problemas 
federativos y recupera los trofeos, 
embargados desde noviembre y que 
ya lucen en las vitrinas del Vivar Té-
llez. Ahora el club tendrá que nego-
ciar con los empresarios, encabeza-
dos por Alejandro Kommans, de Te-
rrasol, cómo devolver estas canti-
dades. Francis Flores y Argüello, ju-
gadores que tenían un litigio con el 
Vélez, han destacado la buena dis-
posición de la actual directiva y han 
rebajado las cantidades pendientes 
en una media del 20 por ciento. 

Roberto Bautista, 
eliminado en Miami 

TENIS 
:: SUR. El castellonense Roberto 
Bautista, que era el único supervi-
viente español en el cuadro del 
Master 1000 de Miami, cedió ayer, 
en octavos de final, ante el japo-
nés Kei Nishikori. El choque se re-
solvió con un rotundo 6-2 y 6-4  a 
favor del asiático. Además, Mon-
fils derrotó a Dimitrov y, en fémi-
nas Kuznetsova, a su compatriota 
Makarova.

Ruiz y Moreno, a  
octavos de final en Gijón  

PÁDEL 
:: SUR. Los malagueños Álex Ruiz 
y Ernesto Moreno se clasificaron 
ayer para los octavos de final en el 
Open de Gijón, la primera cita del 
circuito del World Padel Tour. Mo-
reno y Pedro Alonso-Martínez, su 
pareja, vencieron por 6-3 y 6-4 al 
dúo Escalante-Britos. Por su par-
te, Ruiz y Matías Marina ganaron 
por 6-4 y 6-3 a la pareja Tamame-
Nicoletti.  

Grecia puede ser excluida 
de citas internacionales    

FÚTBOL 
:: EFE. Los clubes y las selecciones 
de fútbol de Grecia podrían ser ex-
cluidos de las competiciones in-
ternacionales tras la reunión in-
fructuosa del ministro de Depor-
tes heleno, Stavros Kondonís, con 
la FIFA en la que se trató de diri-
mir el conflicto surgido a causa de 
la suspensión de la Copa, tras los 
graves incidentes registrados du-
rante la semifinal entre el PAOK 
de Salónica y el Olympiacos.

Muere un técnico del 
Puerto Malagueño 

FÚTBOL 
:: JOSÉ RIVAS. El fútbol provin-
cial malagueño se vistió de luto en 
las últimas horas por el fallecimien-
to de Jorge Andrés Núñez, segun-
do entrenador del Cadete Autonó-
mico del Puerto Malagueño. Con 
35 años, la muerte le llegó en un 
imprevisto accidente en plena vía 
pública al resbalar y caer hacia atrás 
con la mala fortuna de recibir un 
fuerte golpe en la cabeza. Ayer se 
celebró su funeral.

Los veteranos del Rugby 
Málaga, del Loyola de 
Granada y del Rugby 
Xerez competirán en 
Teatinos en homenaje        
al desaparecido 
periodista de SUR 
:: SUR 
MÁLAGA. Un año más, la familia 
del rugby malagueño y andaluz se 
reunirá en el complejo deportivo 
universitario de Teatinos para ren-
dir homenaje a Manuel Becerra, 
periodista de SUR fallecido el 30 
de septiembre de 2011 y uno de los 
promotores de este deporte en la 
provincia. 

El Memorial Manuel Becerra 
cumple este próximo sábado 2 de 
abril su quinta edición. Lo hará con 
la participación de los veteranos 
del club de Rugby Málaga y la par-
ticipación del Loyola Rugby de Gra-
nada y del Club Rugby Xerez, de 
Jerez de la Frontera. El equipo ma-
lagueño se medirá al Loyola a las 
12.00 horas y después se enfrenta-
rá al Rugby Xerez. A partir de las 
13.30 horas se celebrará el último 
encuentro entre el Loyola y el Xe-
rez. Todos los encuentros serán en 
el complejo deportivo universita-
rio de Teatinos, en Málaga capital.  

Como es habitual, después de la 
competición deportiva se celebra-

rá el tradicional tercer tiempo en 
la sede del club malagueño, en ca-
lle Maro número 11, en el polígo-
no industrial La Estrella, a partir 
de las 14.30 horas 

Como en años anteriores, orga-
nismos como la Universidad de Má-
laga, al Ayuntamiento de la capi-
tal y la Diputación Provincial co-
laboran con este evento en home-

naje al periodista malagueño. El 
Memorial Manuel Becerra celebró 
su primera edición en 2011 como 
una iniciativa para recordar la fi-
gura del redactor malagueño y su 
contribución a la difusión y pro-
moción de este deporte. Becerra 
tenía en la edición digital de este 
periódico un ‘blog’ de rugby de re-
ferencia a nivel nacional. 

La quinta edición del Memorial 
Manuel Becerra, el sábado

Una imagen del torneo celebrado en 2014. :: ÁLVARO CABRERA

Álex Pastor vuelve a 
competir con un podio 

KITESURF 
:: SUR. El ‘rider’ malagueño Álex 
Pastor ha vuelto a la competición 
tras una campaña difícil, condicio-
nada por una lesión en un hombro 
ya superada. Logró subir al podio 
en la primera prueba de la World 
Kite League, en El Gouna (Egipto), 
junto a otros cuatro españoles par-
ticipantes. Pastor alcanzó la terce-
ra plaza en la modalidad Freestyle, 
por detrás del brasileño Carlos Ma-

rio y del holandés Youri Zoon. Álex 
Pastor, que se proclamó campeón 
del mundo en 2013 en Pkra, es op-
timista con la nueva temporada. 
«Es importante empezar fuerte y 
con resultados positivos. Este año 
vuelvo a pensar en lo más alto; es-
toy con nivel para entrar dentro del 
podio», afirmó. Sus dos compañe-
ros de podio en Egipto, así como el 
actual campeón, Liam Whaley, y el 
británico Aaron Hadlow son los ri-
vales a batir en el circuito. Las pró-
ximas pruebas serán en Francia, 
Marruecos, Canarias, Turquía, Ale-
mania, China  y Brasil.

II Liga Andaluza de 
Banco fijo-Llaut 

REMO 
:: SUR. La playa de La Malagueta 
será escenario este sábado de la 
cuarta regata de la II Liga Andalu-
za de Banco fijo-Llaut, que organi-
zarán la Federación Andaluza en 
colaboración con el Real Club Me-
diterráneo. La competición comen-
zará a las 10.30 horas y congrega-
rá a alrededor de 200 remeros de 
seis clubes andaluces, en catego-
ría juvenil, senior y veterano.

Blanco defiende a Nadal 
como abanderado 

OLIMPISMO 
:: COLPISA. El presidente del Co-
mité Olímpico Español, Alejandro 
Blanco, hizo una defensa encen-
dida ayer de Rafa Nadal. «Debería 
ser el abanderado español en los 
Juegos de Río, y más después de lo 
injustamente que se le ha trata-
do». Además, reconoció que Espa-
ña está «a la cola del mundo» en su 
batalla contra el dopaje y arreme-
tió contra el Gobierno.

:: SUR 
MÁLAGA. La Federación Españo-
la de Natación anunció ayer los na-
dadores que acudirán con el equipo 
nacional a Río 2016 y confirmó la 
presencia de los dos representantes 
españoles: Duane Rocha y Carlos 
Peralta. La nadadora del UCAM 
Fuensanta logró la mínima en el Na-
cional de Sabadell, en su prueba fec-
tiche, los 200 espalda. En los 100 
aún podría lograr la mínima en el  
Europeo de Londres. Por su parte, 
el mariposista del Real Canoe ma-
drileño no hizo la mínima en el 
Campeonato de España, pero sí la 
logró en Amsterdam en 2015, por 
lo que competirá en los Juegos en 
los 200 mariposa, en la que será su 
primera experiencia olímpica. An-
tes, ambos nadadores estarán en el 
Europeo, del 16 al 22 de mayo. Des-
de mañana, el equipo nacional se 
concentrará en Tenerife hasta el día 
9 para preparar esta competición.   

Mireia Belmonte lidera la convo-
catoria de los equipos nacionales de 
natación para los próximos Juegos 
Olímpicos de Río, en un grupo en 
el que también destacan nombres 
como Melani Costa,  Jessica Vall, 
Miguel Durán o Hugo González. 

La Federación 
confirma a Rocha y 
Peralta en el equipo 
olímpico de natación
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Carmen, en Londres 2012 junto a la infanta Elena. EFE Alcanzó la gloria por vez primera en Atenas 2004. L.O.La malagueña, triunfadora en Pekín 2008. EFE

Hoy se apaga la llama de una
campeona. La malagueña Car-
men Herrera, la deportista para-
límpica más laureada de la histo-
ria, anuncia su retirada de los ta-
tamis después de haberlo ganado
todo y de ser un referente en el
mundo del deporte. Carmen se
despide por la puerta grande a sus
41 años, colmada de medallas, ro-
deada de amigos y con todo el ca-
riño del deporte malagueño y na-
cional. un retiro de oro para una
campeona que sólo ha sabido ga-
nar a lo largo de su dilatada ca-
rrera internacional.

Porque la judoca Carmen He-
rrera es, sobre todo, vigente tri-
campeona olímpica. Comenzó
su idilio paralímpico en atenas en
2004, continuó su reinado en Pe-
kín 2008 y cerró el círculo en Lon-
dres 2012. sin embargo, no esta-
rá en río de janeiro este verano
para disputar sus cuartos juegos
consecutivos y ha decidido poner
punto final a su carrera. 

Carmen no pudo obtener su
clasificación para la Paralimpiada
de río debido a una lesión y, aun-
que esperaba una invitación por
su increíble trayectoria, ésta no ha
llegado. así está previsto que lo ex-
plique la propia campeona en
una rueda de prensa a partir de las
12.00 horas en la sede provincial
del Instituto andaluz de deporte. 

al acto asistirán, entre otras

personalidades y amigos, la de-
legada territorial de la Consejería
de deporte en málaga, maría
monsalud Bautista; la secretaria
general del Iad, Lucía Quiroga; el
director del secretariado de de-
portes de la universidad de má-
laga, Pedro montiel; el delegado
provincial de la Federación an-
daluza de judo, miguel arias; y el
entrenador de la propia Carmen
Herrera, Francisco rodríguez Ló-
pez.

Una carrera para enmarcar
Carmen, de alhaurín de la Torre,
comenzó en el mundo del judo a
los 20 años. su albinismo provocó
una paulatina reducción de la vi-
sión, lo que no le impidió ser una
campeona desde el principio. sin
embargo, pese a que ha salido vic-
toriosa en los tres juegos Paralím-
picos que ha estado, no pudo acu-
dir a atlanta 1996 y sidney 2000,
pese a que ya se estaba granjean-
do un nombre internacional. sus
mayores éxitos los ha cosechado
en la categoría de menos de 70 ki-
los, aunque comenzó su carrera
contra rivales de mayor peso.

además de los tres oros para-
límpicos ya mencionados, Car-
men Herrera ha cosechado a lo
largo de su dilatada carrera más de
200 medallas. algunas de ellas

de importante calado, como los
dos campeonatos del mundo (río
2001 y sao Paulo 2007) o el oro en
los juegos mundiales para Ciegos
y deficientes visuales de antalya
2011. dos platas mundiales y otro
bronce cosechado en madrid son
su balance a escala mundial. 

También ha reinado en los eu-
ropeos, donde ha conquistado
tres oros (austria 1999, rusia 2001,
Holanda 2005) y tres bronces. In-
cluso ha reinado a lo largo de es-
tos años en el Campeonato de es-
paña de la once, alzándose cam-
peona hasta en 16 ocasiones.

además, Carmen ha recibido el
cariño y el reconocimiento del
mundo del deporte y de sus más
allegados en varias ocasiones. el
28 de febrero de 2008 era distin-
guida con la medalla de andalu-
cía por su «exitosa carrera depor-
tiva» y nombrada Hija Predilecta
de andalucía. el 22 de abril de
2009 fue galardonada con la más
alta distinción que se otorga al de-
porte en españa, la medalla de
oro de la real orden del mérito
deportivo, entregada por ss.mm.
los reyes en atención a sus méri-
tos, circunstancias y trayectoria

deportiva. e incluso en su casa, en
su pueblo y de manos de sus pro-
pios vecinos, Carmen fue nom-
brada Hija Predilecta de alhaurín
de la Torre en 2005.  

«La reina midas del judo» ma-
lagueño y español pondrá hoy
fin a su carrera, pero su legado se-
guirá siendo eterno. 

Carmen Herrera: adiós a un mito
La deportista malagueña más laureada de la historia y tricampeona paralímpica anunciará hoy a sus 41 años su retirada

tras una dilatada carrera de éxitos en el mundo del judo adaptado Una lesión le ha impedido clasificarse para Río este verano



José Criado
MÁLAGA

@JoseCriadoOpi

Carmen Herrera, de azul, en plena acción. LA OPINIÓN

Carmen Herrera Gómez

 Lugar de nacimiento:
Alhaurín de la Torre (Málaga)

 Fecha de nacimiento: 
26 de septiembre de 1974 (41 años)

 TÍTULOS:
- Juegos Paralímpicos:
Londres 2012 (oro)
Pekín 2008 (oro)
Atenas 2004 (oro)
- Campeonatos Mundiales:
Antalaya 2011 (oro)
Brommat 2010 (plata)
Sao Paulo 2007 (oro)
Roma 2002 (plata)
Río de Janeiro 2001 (oro)
Madrid 1998 (bronce)
- Campeonatos de Europa:
Debrecen 2009 (bronce)
Bakú 2007 (bronce)
Vlaardingen 2005 (oro)
Ufá 2001 (oro)
Mittersill 1999 (oro)
Cittá Castello 1997 (bronce)
- Campeonatos de España
Campeona de España de la ONCE en 
16 ocasiones

DNI
La malagueña se despedirá
hoy a partir de las 12.00 horas
en la sede provincial del
Instituto Andaluz del Deporte

Deporte adaptado Todo Deporte
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La malagueña con
el palmarés más
laureado anunciará
hoy su retirada tras
una carrera brillan-
te que alcanzó su
techo con tres oros
paralímpicos.

Se acaba el penoso
y efímero paso del
inglés por el banqui-
llo del Valencia, en
el que ha agravado
los resultados y ha
dejado al equipo
cerca del descenso.

ORO
Carmen
Herrera
Judoca
paralímpica

PLOMO
Gary
Neville
Entrenador
de fútbol

L. P. ALHAURÍN DE LA TORRE

En un debate acerca de quién es
el mejor deportista malagueño
de la historia se abrirían varias
vías de respuesta. Y, sin embar-
go, serían pocos los que aposta-
rían por Carmen Herrera. Vícti-
ma del poco glamur que se le da
a los deportes paralímpicos, la
judoca malagueña, sin embar-
go, tiene un palmarés envidia-
ble a nivel mundial. Práctica-
mente, siempre ha vivido con la
aureola de ser invencible. De
hecho, es ella misma quien va a
anunciar hoy que se derrota a sí
misma y abandona la práctica
deportiva a nivel profesional.
Hoy dirá adiós la poseedora de
los mayores logros que ha cua-
jado un atleta malagueño. Todo
un mito viviente.

Se acabó a los 41 años. Este
mediodía se asomará por las
instalaciones del Instituto An-
daluz del Deporte, en la Ciudad
Deportiva de Carranque, junto
a sus más allegados y personas
importantes en su desarrollo
profesional. Como su entrena-
dor, Francisco Rodríguez Ló-

pez; el delegado provincial de la
Federación Andaluza de Judo,
Miguel Arias; la delegada terri-
torial de la Consejería de Depor-
te en Málaga, María Monsalud
Bautista; la secretaria general
del IAD, Lucía Quiroga; o el di-
rector del Secretariado de De-
portes de la Universidad de Má-
laga, Pedro Montiel.

Ahí explicará los motivos de
su adiós, básicamente unidos al
desgaste y la incapacidad para
mantener su altísimo listón con
el paso del tiempo. Baste decir
que nunca perdió un combate
durante los tres Juegos Paralím-
picos en los que participó, en los
que alcanzó la gloria del oro. así
ocurrió, dentro de la categoría
de 70 kilos, en Atenas, Beijing y

Londres, entre 2004 y 2012. Su
encomiable palmarés también
contempla dos títulos de cam-
peona del mundo, tres de cam-
peona de Europa y los 16 cam-
peonatos de España ONCE cose-
chados entre 1996 y 2012. Ade-
más, durante su carrera se adju-
dicó más de 200 medallas en las
distintas competiciones en que
participó, tanto en judo para-
límpico como en judo conven-
cional. No sólo Málaga, sino que
el mundo del deporte a nivel
universal se queda sin uno de
sus grandes referentes dentro
del deporte paralímpico.

JUDO

Carmen Herrera
cuelga sus oros
● La laureadísima judoca paralímpica anuncia hoy los
motivos que le llevan a la retirada tras ganarlo todo

Álex Ruiz arranca con
un buen triunfo en el
World Padel Tour
PÁDEL. El World Padel Tour de
2016 no pudo comenzar de
mejor manera para Álex Ruiz.
Junto a su pareja, Matías Mari-
na, venció por 6-4, 6-3 ante la
veterana pareja formada por
Nicoletti y Germán Tamame.
Con esas buenas sensaciones
volverán a jugar esta tarde
(18:30), en busca de los cuar-
tos de final. “Será duro, de mo-
mento estamos contentos”,
aseguró el malagueño.

El equipo femenino
de la UMA organiza un
trofeo contra el cáncer
RUGBY. El sábado 9 de abril se
celebrará la cuarta edición del
Torneo Benéfico de Rugby a
favor de la lucha contra el Cán-
cer organizado por el equipo
de Rugby Femenino de la Uni-
versidad de Málaga, que se
disputará en modalidad rugby
Seven. Esta edición estará de-
dicada al cáncer infantil y lo
recaudado irá destinado a tres
Asociaciones: AECC, AVOI y
CUDECA, que ayudan a luchar
contra esta dura enfermedad.

La Malagueta acoge
la cuarta regata de la
II Liga Andaluza
BANCO FIJO. La playa de La Ma-
lagueta será escenario pasado
mañana de la cuarta regata de
la II Liga Andaluza de Banco Fi-
jo–Llaut, que organizarán la
Federación Andaluza de Remo
en colaboración con el Real
Club Mediterráneo. La compe-
tición comenzará a las 10:30
horas y congregará a alrededor
de 200 remeros de seis clubes
andaluces, en categoría juve-
nil, senior y veterano, tanto
masculino como femenino.

“El parón viene bien
para rehacernos”,
dice Diego Carrasco
BALONMANO. El entrenador del
Clínicas Rincón, Diego Carras-
co, habló ayer sobre lo bien que
les ha sentado el parón. “Traba-
jamos el aspecto físico. A noso-
tros los parones nos están vi-
niendo de forma favorable,
quizás a los equipos de arriba
no tanto, porque prefieren más
continuidad, pero a nosotros sí
para rehacer esos fallos que he-
mos cometido en paridos ante-
riores”, comentó el técnico, en-
focado en la Copa de la Reina.

EN BREVE

M. H.

Carmen Herra posa con el oro que ganó en Londres, el último.

NATACIÓN

Redacción MÁLAGA

La Comisión Técnica de Natación
de la Federación Española estu-
dió ayer los resultados logrados
en el Open de Primavera disputa-
do hace un par de semanas. Sus
deliberaciones dejaron una gran
noticia: la validación de la míni-
ma de Carlos Peralta para los pró-
ximos Juegos Olímpicos. Sucedió

que el malagueño no había igua-
lado su listón en el Campeonato
de España, así que corría el ries-
go de que lo superaran y lo deja-
ran fuera, hecho que no ocurrió.
Así que desde ayer forma parte
oficialmente de la lista de mala-
gueños que estará en Río de Ja-
neiro este verano.

El nadador del Real Canoe acu-
dirá junto con Duane da Rocha,
con la que llevará la bandera de
la natación malagueña en las pis-
cinas brasileñas. Además, ambos
formarán parte también de la co-
mitiva española que participará,
a mediados de mayo, en los euro-
peos absolutos que tendrán lugar
en Londres. Igualmente, la Fede-
ración dio a conocer la lista de s
participantes en una estadía de
preparación que tendrá lugar en
Tenerife del 1 al 9 de abril y a la
que acudirán los dos nadadores
malagueños.

La Federación valida la
mínima de Peralta para Río
El nadador malagueño se
une a Duane da Rocha en
los Juegos Olímpicos y
el Europeo de Londres

Oros paralímpicos. Lucen en su

palmarés, al que suma dos títulos

mundiales y tres europeos

3

PADRINO DE LUJO. La Copa Colegial comienza este fin de sema-
na en Los Olivos, donde se citan 170 colegios de toda España. Allí,
ayer, fue presentada ayer por su padrino, de lujo, Anicet Lavodrama.

G. DEL CASTILLO
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La Junta mantiene las tasas universitarias
y el pago fraccionado en ocho plazos

SMLLA
,El consejero de Economia y
Conocimiento, Antonio Ra-
mkez de Arellano, anunci6
ayer que Andaluc~a manten-
dr~ el pr6ximo curso
2o16/2o17 el precio de las ta-
sas universitarias igual queen
el presente curso, asi como la
posibilidad de pago fraccio-

nado hasta en ocho plazos.
No obstante, dijo tomar ~no-
ta~> de la propuesta de Ciuda-
danos y estudiar una rebaja
en la primera y segunda ma-
triculas.

Ranfirez de Arellano expli-
c6 en comisi6n en el Parla-
mento que el proyecto de de-
creto que ilia los precios pfl-
blicos de los servicios

acad4micos y administrativos
en las universidades pflblicas
andaluzas est$ en tramitaci6n
y recoge, entre otras medidas,
el mameninflento de los pre-
cios de matriculas y de las
exenciones de pago adopta-
das este curso como a las vic-
timas de violencia de g~nero.

El titular de Economia,
rector de la Universidad His-

13-82 EUROS
EL CP.I~DITO
Cada cr~dito

palense hasta que hace un de grado
afio accedi5 al Gobiemo, de- cuesta 13,6
fendi5 ]as medidas puestas en euros en pri-
marcha para no incrementar mera matri-
los esfuerzos de las fanfffms y cula, 27,3 en
no condicionar la elecci6n de sel~uncla,
la titulaci6n al alumnado por hasta 59 en
razones econ6micas, como fi- tercera y
jar un precio pablico finico en hasta 82 en
primera y segunda matr~cula cuarta.
pare todos los estudios, el pa-

go fraccionado y los progra-
mas de ayudas para alumnos
que no logran la nota para ob-
tenet una beca del ministerio.

Ante las cr[ticas de Pode-
mos sobre el incumplin~lento
de los convenios colectivos
del personal universitario y
~da opacidad de las convoca-
torias>) de puestos de trabajo,
el consejero contest6 que
(~hay que dejar claro y despe-
jar primero la financiaci6n de
las universidades)) si bien ad-
miti6 que (dlevan cierto tiem-
po sin celebrarso> reuniones
de negociaci6n colectiva. ̄
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C. Díaz

Ya se sabía que después de cuatro
años de tensiones, el primer de-
bate sobre el sistema de elección
a rector de la Universidad de Se-
villa no iba a ser fácil, pero llamó
la atención que el claustro se es-
trenara ayer tan a la gresca.

La Hispalense inició por la
mañana la primera de las dos se-
siones ordinarias convocadas
para presentar y debatir, no sin
cierta tensión, las propuestas
sobre el sistema de gobierno de
la institución universitaria. Por
primera vez, se debatía sobre un
sistema que hace cuatro años ya
demandó un grupo de 124
claustrales, una propuesta que,
según ha reconocido el rector,
Miguel Ángel Castro, se gestio-
nó mal en su día.

En total se han presentado seis
propuestas, suscritas por 31
claustrales y con un total de 14
iniciativas de actuación que
ahondan, además de la designa-
ción rectoral, en asuntos como la

reforma de los mecanismos de
elección de los directores de es-
cuela y decanos de facultad, los
porcentajes de ponderación del
voto, la composición de los sec-
tores en que se divide la comuni-
dad universitaria, la oportuni-
dad o no de acompasar los man-
datos de los distintos órganos de
gobierno con las elecciones co-
rrespondientes, la unificación de
calendarios electorales y hasta la
posible incorporación del voto
electrónico en la Hispalense.

De estas seis propuestas, sólo
se debatieron cuatro ayer por la
mañana, las que versaban sobre
la elección del máximo respon-
sable de la universidad. De éstas
cuatro, dos defienden mantener
el actual sistema de designación
por claustro, incluyendo la idea
de modificación de los porcen-
tajes de representación para
otorgar una mayor parte de ésta
al profesorado con contrato fijo.
Por otro lado, las otras dos pro-
puestas –encabezadas por el
profesor Víctor Molina y el dele-
gado en el claustro del Consejo

de Alumnos (Cadus), Álvaro
Rodríguez– abogan por el sufra-
gio universal ponderado.

Las propuestas lideradas por la
profesora Ángeles Gallego, del
sector A –profesores doctores–, y
el alumno (sector C) Rafael Ru-
bén Manrique presentan una lí-
nea similar. Ambas defienden
que el actual modus operandi es

“tan democrático” como el sufra-
gio universal. Para Gallego este
sistema evita “las influencias ex-
ternas” y “garantiza la indepen-
dencia de la Universidad”.

Rafael Rubén Manrique prota-
gonizó una de las intervenciones
más duras contra aquellos que
defienden el sufragio universal,
asegurando que la intención de

éstos es “engañar”: “El actual sis-
tema electoral es tan democráti-
co como cualquier otro. Los de-
más mienten”. Con un lenguaje
poco decoroso y con una actitud
altiva, el alumno Manrique iden-
tificó a sus opositores como
“egoístas” e ignorantes. El repre-
sentante estudiantil asegura que
el actual sistema de elección en el
que sólo participan los claustra-
les es “más representativo” y ga-
rantiza un “control más efectivo”
de la gestión del rector.

El acompasamiento de los
mandatos de rector y claustro
con la finalidad de que el prime-
ro no sobrepase al segundo, con
la prohibición de encadenar más
de dos mandatos rectorales con-
secutivos –salvo si éste se inicia
cuando falte menos de un año y
medio para el final de la vigencia
del claustro–, es otra de las pro-
puestas incluidas que, finalmen-
te, acabaron por adherirse y de-
cidieron presentarse bajo una
misma papeleta en la votación
prevista para el 5 de abril.

Frente a esta corriente, las

iniciativas suscritas por cinco
profesores del sector B, encabe-
zados por Víctor Molina, y por el
delegado del Consejo de Alum-
nos, Álvaro Rodríguez, hicieron
una defensa del sufragio univer-
sal ponderado, con críticas re-
currentes a la supuesta inten-
ción de “diluir” el debate con
otros asuntos que no se discuten
en el seno de la comunidad uni-
versitaria.

Especialmente duro fue Moli-
na en su alocución, que acusó al
rector, Miguel Ángel Castro, de
no ser “valiente” y propiciar un
debate en exclusiva sobre este
asunto. “No estamos haciendo
las cosas bien. Divide y vence-
rás, y eso es lo que estamos ha-
ciendo hoy aquí. Se están mez-
clando temas para diluir el ver-
dadero asunto que nos atañe”,
señaló Molina.

El mismo profesor pidió “res-
peto” para los 124 claustrales

que hace cuatro años propusie-
ron un sistema distinto, y diri-
gió duras palabras contra el rec-
tor por su “falso papel democrá-
tico” al no enmendar su error,
tal como reconoció durante la
campaña electoral.

A continuación, para dar “le-
gitimidad” a esta iniciativa, re-
novada esta semana con el regis-
tro de 90 firmas del nuevo claus-
tro, Molina anunció la retirada
de su propuesta, y que el Adius
(asociación de personal docente
e investigador de la Universidad
de Sevilla), recurrirá a la Defen-
soría Universitaria y al Defensor
del Pueblo para solicitar ampa-
ro en este proceso.

La confrontación entre patro-
nes no ha sido la única polémica
de un claustro que sólo en la pri-
mera hora, antes de presentar las
cuatro propuestas, registró hasta
tres intervenciones de profesores
que solicitaron la nulidad de la
votación convocada para el 5 de
abril y pusieron en duda la lega-
lidad de los debates de esta se-
mana por no ajustarse al regla-
mento claustral.

El rector señaló en todo mo-
mento que las sesiones de ayer y
hoy tienen carácter “previo” al
inicio de la tramitación reglada,
en la cual se abrirán todos los
cauces legalmente establecidos
tras una votación que será de ca-
rácter orientativo, no vinculante.

M. G.

Un momento de la primera sesión claustral, presidida por el rector Castro, ayer en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales.

● La Hispalense debate cuatro propuestas para elegir al rector a través
de un sistema de representantes o por sufragio universal ponderado

UNIVERSIDAD

Desde primera hora
se puso en duda la
legitimidad del proceso
y la votación delmartes

El profesor VíctorMolina
dirigió al rector duras
palabras por su “falso
papel democrático”

Claustro a la gresca
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Lola Quero GRANADA

El Defensor Universitario de
Granada está dispuesto a deste-
rrar de esta institución “mensa-
jes de odio”, “acoso informáti-
co” o “vulgaridades” que se
pueden difundir a través de los
correos electrónicos o las redes
sociales por parte de profesores
o estudiantes. Para ello ha crea-
do un decálogo sobre buenos

usos y prácticas en la comuni-
cación interpersonal.

Antonio Ángel Ruiz Rodríguez,
que presentó ayer su primer in-
forme anual desde que se hizo
cargo de la responsabilidad de
dirigir la oficina del Defensor, ex-
plicó que la comunidad universi-
taria “relaja los criterios” y utili-
za un “lenguaje coloquial, racis-
ta o contra la pluralidad” cuando
emplea la comunicación on-line.

“No podemos perder las for-
mas”, explicó ayer el defensor
universitario ante el Claustro de
esta institución, algunos de cu-
yos miembros le hicieron llegar
sus felicitaciones por la medida y
otros se mostraron muy extraña-
dos por la necesidad de llegar al
extremo de tener que establecer
una especie de norma de com-
portamiento para las comunica-
ciones a través del ordenador.

Ruiz Rodríguez defendió que
“en una Universidad tan digna
como ésta, no puede haber men-
sajes de odio, porque además es
un delito penal”. Pidió que se ha-
ga un “uso ponderado” del co-
rreo electrónico, dado que en

ocasiones, aseguró, se llega al
“acoso informático”. Esta parte
queda reflejada del mismo modo
en el decálogo, en el principio de
mínima injerencia.

La normativa, que no tiene
más carácter jurídico que el de
recomendación, pide que se evi-
ten “expresiones vulgares y soe-
ces, impropias de la convivencia
entre universitarios”. Es más, su-
giere que estudiantes y profeso-
res se expresen “con la elegancia
que debería caracterizar el
quehacer universitario”.

En la relación profesor-estu-
diante, el decálogo establece dos
recomendaciones específicas. Una
de ellas es que se envíen comuni-
caciones con respeto y alejadas de
“descomedimientos o demasías”.
La otra es el uso de encabezamien-
tos y presentaciones correctos.

El Defensor Universitario reci-
bió el año pasado 135 quejas, la
mayoría de alumnos, y se reali-
zaron otras 902 actuaciones de
diferente índole. Una de ellas fue
el trámite que se hizo de la de-
nuncia de una alumna de la UGR
sobre un posible caso de acoso
sexual por parte de un profesor
de la institución.

La memoria anual no hace
mención expresa de este caso,
pero el tema salió en el debate
del Claustro, ante el interés de al-
gunos asistentes por conocer la
actuación que tuvo la Universi-
dad respecto de esta denuncia. El
defensor, Ruiz Rodríguez, fue el
único en dar explicaciones al res-
pecto, aunque lo único que pudo
aclarar fue su cometido de apoyo
y atención a la denunciante en un
principio, cuando ésta se dirigió
a la oficina del Defensor. “En 24
horas pedimos datos, que fueron
solventes para establecer que ha-
bía un serio problema”. Al tratar-
se de un posible delito penal, el
defensor derivó este tema al Ser-
vicio de Inspección de la UGR,
con poder ejecutivo, donde “se
trabajó hasta llegar a la justicia
ordinaria, que es donde tiene que
estar”. La Universidad, según el
defensor, “tiene que esperar a
que la justicia se pronuncie”.

Profesores y alumnos deberán
seguir un decálogo de ‘buenas
prácticas’ para enviar emails
● Preocupación en la reunión del Claustro
de la Universidad por la denuncia de acoso
sexual de una alumna contra un profesor

MARÍA DE LA CRUZ

El defensor universitario, Antonio Ángel Ruiz, presentó ayer ante el Claustro su primer informe anual.

CLAUSTRO

5

Plan de Investigación
La rectora de laUniversidad de
Granada, PilarAranda, alabó
ayer el nuevoPlan de Investiga-
ción hasta 2020aprobadopor la
Junta deAndalucía (PAIDI).
“Es unmagnífico plan, con bue-
nas intenciones”, dijo la rectora,
aunque advirtió que este año
será difícil que pueda salir algu-
na convocatoria, salvo algo ex-
cepcional vinculado a los planes
propios de las universidades.

CRUE: 4+1 garantizado
Aranda explicó ayer al Claustro
que el nuevo compromiso de
los rectores en la Conferencia
Española (CRUE) respecto al
mantenimiento delmodelo de
estudios 4+1 (4 años de grado
y 1 demáster) es ahora de obli-
gado cumplimiento, para evitar
la entrada desigual delmodelo
3+2 en España.

Normas de permanencia
El próximo Consejo de Gobier-
no de la UGR aprobará unamo-
dificación de las normas de
permanencia en la institución,
en la línea de relajar las estric-
tas circunstancias actuales en
las que cuentan todas las con-
vocatorias, incluso las no pre-
sentadas. En elmismo sentido
volvió a insistir un añomás el
Defensor Universitario.

L. Q. GRANADA

Una de las primeras cuestiones
que la rectora de la Universidad
de Granada, Pilar Aranda, quiso
aclarar en el Claustro universita-
rio ayer fue la medida adoptada
de retener el dinero ahorrado
por los centros y los departa-
mentos durante años. Aseguró la
máxima responsable de la insti-
tución que esta situación se debe

exclusivamente a un imperativo
legal que ha sacado a relucir la
Junta de Andalucía.

“Para la Consejería de Hacien-
da no hay remanentes, porque lo
impide la Ley de Presupuestos
nacional”, explicó ayer la rectora
a todos los miembros del Claus-
tro, consciente del malestar que
ha supuesto esta medida entre
profesores e investigadores.

La institución ha retenido el di-
nero que cada uno de los más de
cien departamentos, las faculta-
des, escuelas e institutos de inves-
tigación tenían ahorrado a finales
de 2015 para utilizarlo en el futu-
ro a su criterio, como ha venido
sucediendo cada año hasta ahora.

La Universidad asigna anual-
mente en sus presupuestos una
partida específica para cada gru-
po. Sus responsables disponen
de ese dinero para pagar gastos
de mantenimiento como papele-
ría, informática, suministros,
congresos, equipamiento o labo-
ratorios. Hasta ahora la forma
tradicional de funcionar es que el
dinero que no gastaran en ese
año se quedaba como remanente
para su libre disposición en ejer-
cicios posteriores.

Ahora la Universidad ha pues-
to ese dinero aparte y la rectora
aseguró ayer que, tras negociar
el asunto con la Junta, la UGR
mantendrá esos fondos aunque
solo para “gastos excepciona-
les”, que no son, por ejemplo,
pintar, porque eso “puede espe-
rar”. “Los responsables saben lo
que son gastos excepcionales y si
hay duda, ahí está la Gerencia”,
agregó Aranda.

La rectora defiende la retirada de ahorros a
centros y departamentos por imperativo legal
LaUGRhaconseguido

manteneresedinero

disponible, perosolopara

“gastosexcepcionales”

MARÍA DE LA CRUZ

La rectora, Pilar Aranda, presidió ayer el Claustro universitario.
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Ecoaula

Ecoaula MADRID.  

La Fundación Ramón Areces, Cien-
tíficos Retornados a España (CRE) 
y la Fundación Española para la Cien-
cia y la Tecnología (FECYT) organi-
zan, el próximo 4 de mayo en la se-
de de la primera, una jornada titula-
da Abriendo mentes sobre carreras 
profesionales de los científicos: más 
allá de la academia. El objetivo de la 
cita es explorar vías alternativas pa-
ra carreras científicas. Esta informa-
ción vendrá de la mano de relevan-
tes científicos que han proyectado 
su carrera profesional.  

Además, contarán su experiencia, 
comprensión de sus campos profe-
sionales y orientación sobre salidas 
laborales. Para el colectivo de cien-
tíficos que regresan a nuestro país 
después de un periodo en el extran-
jero, la reincorporación al mercado 
de trabajo representa un gran reto. 
Este evento se encuadra dentro de 
una serie de iniciativas que CRE quie-

la Ciencia y el Científico en la socie-
dad: Una visión personal; por su par-
te, Fernando Peláez, del Centro Na-
cional de Investigaciones Oncológi-
cas, hablará sobre la Industria y Aca-
demia: ¿Se puede ser un Maestro Jedi 
tras haber sido un Lord Sith (o vice-
versa)?; José Luis García López, del 
CSIC, participará en la sesión con 
una conferencia que trata sobre el in-
vespresariado y otros modelos cien-
tífico-empresariales; para hablar so-
bre la Academia y el mundo empre-
sarial general participará Fernando 
Martínez, de la Fundacion Univer-
sidad Empresa, con una ponencia ti-
tulada El valor del científico en el mun-
do empresarial; por último, otros cien-
tíficos como Federico Morán, cate-
drático de Bioquímica y Biología 
Molecular en la Universidad Com-
plutense de Madrid; Carolina Pola, 
científica retornada a España; Izaskun 
Lacunza, de la Fundación Española 
para la Ciencia y la Tecnología, con-
tarán su experiencia laboral.

La jornada, que se celebrará el próximo 4 de mayo, repasará las alternativas 
laborales para los científicos retornados a España más allá de la academia

Las salidas profesionales  
de los científicos, a debate

re promover con el objetivo de po-
tenciar dos vías: la flexibilidad a la 
hora de la elección de carreras pro-
fesionales y salidas laborales. Fomen-
tar la capacidad adaptativa es un re-
quisito básico para promover la fle-
xibilidad en la orientación laboral. Y 
para ello es muy importante infor-
mar y conocer otras salidas profesio-
nales posibles además de la acadé-
mica, y las habilidades interdiscipli-
nares como, por ejemplo, la capaci-
dad analítica, el planteamiento y 
resolución lógica de problemas, la 
detección y compresión de patrones, 
optimización de recursos y procedi-
mientos, la capacidad de discerni-
miento de lo relevante frente a lo ac-
cesorio, la capacidad de abstracción 
y de pensamiento lateral, habilidad 
de síntesis, entre otras. 

Ponencias  
Durante la jornada, Carlos Martínez 
Alonso, del Centro Nacional de Bio-
tecnología, hablará sobre el Papel de 

Científicos en un laboratorio. EE

N. García MADRID.  

Las escuelas de negocios británi-
cas han pedido al Gobierno que 
cambie la política de visados de 
estudiantes tras una gran caída de 
estos y una gran pérdida de ingre-
sos. De hecho, han perdido 133,5 
millones de libras (172,2 millones 
de euros) el curso pasado, una caí-
da del 8,6 por ciento en la matrí-
cula de fuera de la Unión Euro-
pea, según la Asociación de Es-
cuelas de Negocios.  

A pesar de que las escuelas bri-
tánicas son de las mejor posicio-
nadas en los rankings internacio-
nales, los estudiantes extranjeros 
eligen otros destinos, debido a las 
trabas burocráticas para conse-
guir un visado de estudios.  

Los números de los últimos cin-
co años revelan que el crecimien-
to de la matrícula se ha estanca-
do, mientras que a nivel mundial, 
el número de estudiantes que es-
tudian en otros país aumentó un 
2,4 por ciento, según la Unesco. 

Mientras tanto, los mercados 
de la competencia, incluyendo 
EEUU, Dinamarca, España y paí-
ses de Asia, han disfrutado de cre-
cimientos significativos en la ma-
trícula de estudiantes de progra-
mas de máster y posgrado. 

Tipos de visado  
Estudiar en el extranjero signifi-
ca mucha burocracia, pero en Rei-
no Unido, se duplica.  

Hay dos tipos diferentes de vi-
sas de estudiantes en Reino Uni-
do. Una de ellas es para los estu-
diantes visitantes, la otra es una 
visa de estudios prolongados. Pa-
ra esta última se necesita la Con-
firmación de la Aceptación de Es-
tudios (CAS), demostrar que se 
habla inglés con fluidez y probar 
que se tienen recursos suficientes 
para estudiar en el extranjero. Una 
vez que se obtenga un CAS, la ins-
titución lo enviará a las autorida-

des de inmigración sin que se ten-
ga que hacer nada más.  

En marzo de 2011 el Gobierno 
anunció que los estudiantes que 
desearan trabajar en el país des-
pués de su graduación tenían que 
haber encontrado un empleador 
dentro de los cuatro meses de la 
graduación y debían obtener al 
menos un salario de 20.000 libras 
(25.812 euros). 

Las tarifas para los alumnos in-
ternacionales están entre las 10.000 
(10.906 euros) y las 60.000 libras 
(77.439 euros). Los estudiantes de 
posgrado contribuyen con 2.400 
millones de libras (3.098 millones 
de euros) a las universidades y a 
la economía en general. Hacen 

una enorme contribución a Rei-
no Unido de forma académica, cul-
tural y económica. 

Además, una encuesta elabora-
da por la asociación de escuelas 
vislumbra que el 90 por ciento de 
los alumnos encuestados está de 
acuerdo en que “la política del Go-
bierno ha tenido un impacto ne-
gativo en el reclutamiento de es-
tudiantes internacionales”. 

Cabe destacar que China ha pro-
porcionado el mayor número de 
estudiantes a lo largo de los últi-
mos tres años.  

Los representantes de las escue-
las de negocios británicas han pe-
dido coherencia al Gobierno en la 
aplicación de las normas burocrá-
ticas en torno al visado y que se 
haga una revisión de las políticas 
para incentivar el empleo después 
de haber cursado un programa de 
posgrado. 

Las escuelas de 
negocios británicas  
pierden 172 millones

LOS ALUMNOS 
EXTRANJEROS APORTAN 

3.000 MILLONES  
DE EUROS A LAS 
UNIVERSIDADES 

Cada euro invertido en la USAL genera 6 euros en la región
Ecoaula MADRID.  

Cada euro invertido en la Univer-
sidad de Salamanca (USAL) gene-
ra algo más de 6 euros en Castilla y 
León, según el informe La Parte y 
el Todo. El impacto económico de la 
Universidad de Salamanca, elabo-
rado por la propia institución. 

Casi 1.000 millones de euros es 
el efecto económico de la universi-
dad. Este volumen implica un fuer-

te impacto económico, que se tra-
duce en casi 160 millones de euros, 
más los 19 millones que aportarían 
los amigos y familiares que visitan 
a los estudiantes, los 6 millones que 
dejan los propios estudiantes de 
cursos internacionales y los 3 mi-
llones que inyectaron en la econo-
mía los 170 congresos y reuniones 
científicas asociados a la universi-
dad. Además, solo de las transfe-
rencias de las Administraciones Pú-

blicas, por cada euro invertido se 
generan algo más de 6 euros y el va-
lor añadido total asociado a este au-
mento de la producción supone un 
0,92 por ciento del PIB de Castilla 
y León y un 7 por ciento del PIB de 
Salamanca. 

Otros datos relevantes destacan 
que la USAL es una de las institucio-
nes españolas con mayor capacidad 
de atracción de alumnos extranje-
ros y de otras comunidades autóno-Universidad de Salamanca. CORBIS

mas. Su peso en el sistema universi-
tario español es del 2 por ciento. 

El porcentaje de estudiantes uni-
versitarios sobre el total de la po-
blación del distrito es el segundo 
más alto de España, con el 4,9 por 
ciento, solo por detrás de Granada. 
Cuando se toman como referencia 
los valores provinciales, los univer-
sitarios aportan el 8,25 por ciento 
de la población, ocupando el pri-
mer lugar de la clasificación.
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El Santander dará 
más de 36.000 
becas de estudios 
y prácticas
Ecoaula MADRID.  

Banco Santander entregará este 
año 36.381 becas a universitarios 
de todos los países en los que es-
tá presente. De esta cantidad, el 
44 por ciento serán ayudas a la  
movilidad, el 32 por ciento se-
rán de prácticas en pymes y el 
24 por ciento de estudio. En 2016, 
la colaboración que el banco man-
tiene con las universidades be-
neficiarán a más de 16,5 millo-
nes de estudiantes, investigado-
res y profesores, habrá apoyado 
a más de 8.200 emprendedores 
universitarios y habrá facilitado 
la creación de más de 600 nue-
vas empresas. En los últimos cin-
co años, la entidad ha destinado 
695 millones de euros a progra-
mas y proyectos de educación.

La Agencia Tributaria tendrá que devolver más de 1,2 millones de euros a la Universidad de Santiago,  
3,1 millones a la Universidad de Salamanca y abre la puerta a que el resto de instituciones reclamen

P. G. N. MADRID.  

Una sentencia del Tribunal Supre-
mo ha reconocido a la Universidad 
de Salamanca y de Santiago de Com-
postela su derecho a desgravarse el 
IVA de los productos y servicios que 
adquieren y que se utilizan en los 
trabajos de investigación básica 
(también llamada investigación pu-
ra o fundamental), ya que no se des-
tina a fines comerciales sino a la am-
pliación de conocimientos.  

La Agencia Tributaria, por el mo-
mento, tendrá que devolver más de 
1,2 millones de euros (que recaudó 
en 2005) a la Universidad de San-
tiago y 3,1 millones (de los cursos 
2003 y 2004) a la Universidad de 
Salamanca. En el fallo de ambas sen-
tencias se indica que “el hecho de 
que la enseñanza y la investigación 
sean complementarias no desvir-
túa que, a efectos del IVA, sean sec-
tores diferenciados a los que corres-
ponde un régimen de deducción 
propio”. 

Por el momento, ambas univer-
sidades recibirán un dinero y les 
permitirá seguir investigando en 
determinados proyectos. Este cam-
bio de criterio supondrá contar con  
ingresos adicionales al dejarse de 
pagar el impuesto en la mayoría de 
proyectos. De esta manera, y con 
estas dos sentencias, se crea juris-
prudencia y se abre la puerta a que 
otras instituciones reclamen.  

Artículo 101 de la ley  
En las liquidaciones dispuestas se 
aplicó el artículo 101 de la Ley del 
Impuesto del Valor Añadido, que 
permite prorratear el Impuesto pa-
ra las adquisiciones de bienes o ser-
vicios que se utilizan en común en 
varios sectores, en este caso la de 
investigación, con derecho a deduc-
ción total, y la de la enseñanza, sin 
posibilidad de deducción. 

El Supremo da la razón a los campus a los 
que se les cobró el IVA en investigación

Algunas universidades, como la  
de Murcia (UMU) y la Politécnica 
de Cartagena (UPCT) ya han anun-
ciado que no se ven afectadas por 
este impuesto, porque llevan años 
deduciéndoselo de toda la investi-
gación que realizan. Hasta el mo-
mento, la Agencia Tributaria admi-
tía deducciones por la investigación 
que el propio campus hacía por en-
cargo de empresas privadas u orga-
nismos públicos.  

El Ministerio de Hacienda ha ade-
lantado ya que las cuantías no se-

Cameron cambia las reglas de ayudas al alumno extranjero
P. G. N. MADRID.  

Reino Unido quiere cambiar los re-
quisitos para los estudiantes euro-
peos que vivan en la isla y quieran 
una ayuda estatal para pagar los cos-
te de vida por estudiar allí.  

El Gobierno británico quiere im-
plantar para el curso que viene que 
para solicitar esa ayuda sea necesa-
rio haber vivido allí durante cinco 
años y no tres, como está estableci-

do ahora. Cada año se incrementa 
el número de solicitantes y no pue-
den asumirlo.  

Estas ayudas son el último recur-
so para los estudiantes que ya han 
solicitado todas las becas disponi-
bles y no las hayan conseguido. Su 
objetivo es proporcionar ayuda de 
emergencia a los estudiantes para 
que no se descuelguen de los cur-
sos. El Gobierno ha indicado que 
el cambio de normativa también 

hará que sea más acorde a las nor-
mas establecidas por otros países 
de la Unión Europea como Austria, 
Bélgica, Dinamarca, Finlandia, Fran-
cia, Alemania, los Países Bajos y 
Suecia, que generalmente requie-
ren cinco años de residencia en el 
país de origen antes de que los es-
tudiantes puedan beneficiarse de 
estas ayudas.  

En general, en Europa ha creci-
do el número de solicitantes de es-David Cameron. REUTERS

tas ayudas, pasando de 31.700 en 
2011-12 a 37.200 en 2014-15. Algu-
nos expertos del país indican que 
esta medida tendrá un efecto disua-
sorio, porque no todos los europeos 
que estudian allí pueden acogerse 
a la ayuda.  

Este aumento del requisito de re-
sidencia no se aplicará a los nacio-
nales de Reino Unido, que se les se-
guirá aplicando la regla de tres años 
de residencia.

rán muy elevadas, puesto que las 
propias instituciones de educación 
superior ya estaban deduciéndose 
todo el IVA soportable. 

Otras universidades ya han anun-
ciado que reclamarán, por ejemplo, 
la Complutense de Madrid, la más 
grande de España, podría reingre-
sar en sus arcas unos 10 millones 
de euros desde 2008. Otras, han ini-
ciado ya el proceso de reclamación: 
la de Sevilla, 5 millones de 2014, y 
la Politécnica de Valencia, unos 
400.000 euros.

LA COMPLUTENSE ESTIMA 
QUE DEBE RECIBIR  

10 MILLONES DESDE 2008 
Y LA DE SEVILLA RECLAMA 

5 MILLONES DE 2014 

Facultad de Filología de la Universidad de Salamanca. ISTOCK

Nace una 
comisión para 
perfilar el acceso 
a la universidad 
Ecoaula MADRID.  

El ministro de Educación, Íñigo 
Méndez de Vigo y el presidente 
de la Confederación de Rectores 
de las Universidades Españolas 
(CRUE), Segundo Piriz, han acor-
dado la creación de una comisión 
mixta para terminar de perfilar 
la prueba de acceso a la univer-
sidad para 2017-2018. Este es el 
resultado, después de que la 
CRUE reclamara aplazar un cur-
so la evaluación final de Bachi-
llerato de la Lomce, prevista pa-
ra 2017, ante la “indefinición” de 
la misma y la “inseguridad jurí-
dica” que puede causar al alum-
nado que ahora cursa primero de 
Bachillerato. El Ministerio negó 
esa posibilidad alegando la apli-
cación del calendario de la ley.  
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Porcentaje de aprobados por comunidades autónomas
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Las cifras de la Selectividad

Infografía LA RAZÓN

La nueva 
Selectividad, 
ante su 
examen fi nal

Se trata de una semana de exáme-
nes, de cuatro como mínimo y 
ocho como máximo, de muchas 
horas de estudio y muy pocas de 
sueño, que podría tener sus días 
contados. Este junio se celebrará 
la última Prueba de Acceso a la 
Universidad (PAU). Así se certifi có 
ayer después de la reunión man-
tenida por el ministro de Educa-
ción, Cultura y Deportes, Íñigo 
Méndez de Vigo, y el presidente de 
la Conferencia de Rectores 
(CRUE), Segundo Píriz. Ambos 
sellaron un acuerdo para la crea-
ción de una comisión mixta para 
perfi lar la prueba de acceso a la 
universidad para 2017-2018. De 
esta forma, queda concluida la 
disputa que parecía avecinarse 
hace dos semanas, cuando los 
rectores solicitaron la prórroga de 
un año para aplicar la llamada 
«reválida» que, de acuerdo a la Ley 
Orgánica para la Mejora de la 
Calidad Educativa (Lomce), apro-
bada por el PP, debe entrar en vi-
gor en la convocatoria de 2017. 

J. V. ECHAGÜE - Madrid

Rectores y Educación llegan a un acuerdo 
para elaborar las nuevas pruebas de 
acceso. La «reválida» mantendrá la 
estructura de la actual, pero será común 
en todas las regiones

Desde la CRUE criticaban la «in-
defi nición» de esta prueba, lo que 
crea «incertidumbre» en los más 
de 200.000 estudiantes que deben 
someterse a ella. Desde el Minis-
terio se negaron a esta moratoria, 
pues consideraban que había 
tiempo más que sufi ciente para 
adecuarse. Ahora, fuentes de 
Educación destacan el «clima 
cordial» con los rectores. De he-
cho, con su ayuda, «vamos a trazar 
el desarrollo normativo».

¿En qué consistirá la nueva 
prueba? La «reválida» está enmar-
cada en el sistema de evaluacio-
nes que rige la Lomce: del mismo 
modo que habrá una evaluación 
al fi nal de la ESO, se producirá otra 
en Bachillerato. Así, el artículo 37 
de la ley establece que, para obte-
ner el título de Bachiller, será ne-
cesaria la superación de esta 
evaluación fi nal de Bachillerato, 
así como una califi cación fi nal de 
Bachillerato «igual o superior a 5 
puntos sobre 10». La evaluación 
supondrá un 40% de la nota; las 
medias de las califi caciones de las 
materias cursadas en Bachillera-

to, el 40% restante. 
«El desarrollo de la prueba será 

el mismo que el de la actual PAU. 
Los alumnos serán convocados 
en la propia Universidad. Lo que 
cambiará es el concepto de prue-
ba», afi rman en Educación. Pero, 
la novedad más importante es que 
«será una prueba común para 
todo el Estado, única, y no como 
el actual, basado en 17 selectivi-
dades distintas», en referencia a 
que cada comunidad autónoma 
tiene competencias al respecto. 

«La principal fortaleza de la 
PAU es que permite comparar de 
forma homogénea a todos los 
estudiantes, no sólo basándose 
en la puntuación de cada institu-
to», explica a LA RAZÓN Antonio 
Cabrales, profesor del Departa-
mento de Economía Aplicada de 
la Universidad Carlos III. ¿Y que 
habría que cambiar? «La debili-
dad que tiene es que es una 
prueba muy regimentada. Da la 
sensación de que los exámenes, 
los problemas, están demasiado 
estandarizados, son previsibles y 
no hay sorpresas. Eso es algo que 
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a los colegios y a los estudiantes 
les va muy bien, pero no sirve 
para ver quiénes son de verdad 
los mejores», añade. De hecho, 
una de las ventajas de que la 
prueba corra a cargo del Ministe-
rio y no de las Comunidades 
Autónomas es el hecho de que no 
habría regiones en las que se 
considera más «fácil» pasar las 
pruebas fi nales. Como explica el 
experto, se dan casos de padres 
que se las apañan para que sus 
hijos puedan hacer la actual PAU 
en determinadas comunidades 
autónomas. 

Mérito y esfuerzo
«La actual PAU no es un examen 
homogéneo, ni en fechas ni en 
nivel de exgencia ni en conteni-
dos, en las diferentes comunida-
des autónomas», dice David Sanz, 

decano de la Facultad de 
Ciencias Sociales y Jurí-

dicas de la Universidad 
Católica de Ávila 
(Ucav). En su opinión, 
la reforma será positi-
va «en 

cuanto que recupera la antigua 
reválida de Bachillerato. De esta 
manera, creo que permitirá com-
probar que los alumnos han ad-
quirido las competencias y los 
conocimientos referidos. Por todo 
ello, creo que sí favorecerá el es-
fuerzo y el mérito de los estudian-
tes», concluye. 

«Soy partidario de las reválidas. 
Según los informes Pisa, los países 
de la OCDE que las hacen mues-
tran una diferencia de unos 17 
puntos con respecto a los que no 
las hacen», afi rma el senador del 
PP Luis Peral. «Desde la izquierda 
política y pedagógica se ha inten-
tado criticarlas y degradarlas. 
Durante muchos años, la izquier-
da defendió el rigor en la educa-
ción, hasta que defendió la peda-
gogía comprensiva, apartándose 
de la escuela republicana france-
sa, basada en el mérito, la exigen-
cia y el rigor», añade. 

Peral recuerda un punto impor-
tante de la Lomce: «Deja la puerta 
abierta a que las universidades 
establezcan sus propias pruebas». 
Y así es. Como reza el artículo 38, 

los centros «podrán fi jar procedi-
mientos de admisión a las ense-
ñanzas universitarias ofi ciales de 
grado». Y, además, «de forma ex-
cepcional», podrán «establecer 
evaluaciones específi cas de cono-
cimientos y/o competencias». 

«Sería muy positivo que las 
universidades tengan más liber-
tad a la hora de decidir los criterios 
para la admisión de los alumnos», 
dice David Sanz. Y es que se trata 
de una de las actuales debilidades 
de la PAU señaladas por los exper-
tos. «Lo que sí es un problema es 
que algunas universidades prefe-
rirían utilizar un baremo distinto, 
dar más peso a una asignatura, 
menos a otra... y a día de hoy no 
se puede», dice Cabrales. 

Un ejemplo: si un estudiante 
quiere matricularse en Economía, 
actualmente no tienen más peso 
en las pruebas fi nales las matemá-
ticas de Ciencias que las de Cien-
cias Sociales, algo que a las Facul-
tades les podría interesar. «Las 
universidades no tienen autono-
mía sufi ciente en los exámenes», 
fi naliza Cabrales. 

«Una bajada de 
pantalones». Así califi ca 
el Sindicato de 
Estudiantes la actitud de 
la CRUE a la hora de 
estudiar conjuntamente 
la futura evaluación pre-
via al acceso a la 
Universidad. En su 
opinión, de esta forma 
se «avalan» las reformas 
del PP «para hacer una 
universidad cada vez 
más clasista». Por ello, 
el Sindicato ha llamado 
a la huelga a los 
estudiantes para los 
próximos días 13 y 14, y 
ha pedido a los rectores 
de las universidades 
públicas que «se 
pongan a la cabeza de 
la movilización». 

OTRA HUELGA 
DE LOS 
ESTUDIANTES

La prueba de acceso a la Uni-
versidad sólo puede tener un 
sentido: el educativo. Y la edu-
cación o es una ayuda a los 
estudiantes o es un timo. No 
hay padres ni alumnos –de 
hecho no sé de ninguna perso-
na– a los que les guste ser en-
gañados. Conozco alumnos 
cuya vida es más lograda en 
una Ingeniería y otros a los que 
les destroza la vida. Y conozco 
ingenieros muy efi caces en 
micro-electrónica y simula-
ción de circuitos, con grandes 
difi cultades a la hora de aten-
der a niños de 0 a 6 años.  

Los departamentos de 
orientación y tutores y profe-
sores, han aconsejado lo me-
jor a cada estudiante desde 
Educación Infantil hasta Ba-
chillerato. Han podido ver un 
médico, aunque sea en forma 
germinal, o una chica que va 
a destacar en artes retóricas y 
comunicación: futura aboga-
da o futura comunicadora. La 
selectividad no es más que la 
puerta para encauzar lo que 
ya se ha mostrado; porque la 
Educación sucede entre el 
hombre tal como es, y el hom-
bre tal como podría ser si 

fuera sufi cientemente feliz.
La función de las pruebas 

de acceso a la Universidad 
debiera confi rmar que el 
alumno sabe lo que es bueno 
que sepa, y evitar un futuro 
catastrófi co a los futuros pro-
fesionales y a la sociedad que 
va a depender de ellos. Soy 
consciente de que toda gene-
ralización es falsa (también 
esta que acabo de escribir); 
pero generalizaré:  veo más 
sentido a una prueba común 
para toda España. Motivo: ni 
somos los «Estados Reunidos 
Geyper» ni (por ahora) las 
«Comunidades en Taifas del 
Emirato de Qatar». Es impor-
tante que se valore la madu-
rez, aptitud, y actitud, y que 
se valoren en el razonamiento 
lógico, en la exposición de 
ideas, etcétera. E incluso en la 

Santiago   
ORTIGOSA

SELECCIONAR PARA AYUDAR 
fortaleza con que el estudian-
te responde ante cierta ten-
sión: la famosa «resiliencia». 
Sin embargo, ignorar la Geo-
grafía Insular y Peninsular, o 
ceñirse a la Historia de los 
Celtas al margen de los Tarte-
sos, es saber más y más sobre 
lo menos. Las «taifas» son 
demasiado minimalistas.

Esos estilos de aprendizaje 
son cocina «deconstruida» y 
una mente mal alimentada 
tiene muy poca potencia para 
entender. Es más: su potencia 
se limita a repetir los errores 
del pasado que desconocen. 
Recordando ese pasado, me 
comentaba un Profesor de 
Matemáticas que, a comienzos 
del XX, alguna Ingeniería exigía 
dos cursos iniciales comunes 
para acceder a la carrera. Cier-
tamente cabe proponer la 
sustitución de la selectividad 
por «las» selectividades de 
cada Facultad o Ingeniería.

Pero, cada una de esas prue-
bas exigiría una preparación 
en «academias» específi cas, y 
más gastos –aducen mis 
alumnos– de un dinero que no 
tienen. Como en el chiste: 
Virgencita ¡que me quede 
como estoy! 

LA FUNCIÓN DE LAS 
PRUEBAS DEBERÍA 
CONFIRMAR QUE EL 
ALUMNO SABE LO QUE 
ES BUENO QUE SEPA

* Profesor Titular de la Facultad de 
Educación de la Universidad 

Complutense de Madrid 

Banco Santander 
renueva su 
apoyo al Parque 
Científi co 
de la UVa

A. N. - Madrid

El rector de la Universidad de 
Valladolid (UVa), Daniel Mi-
guel San José, y el director ge-
neral de Banco Santander y 
director de Santander Univer-
sidades, José Antonio Villasan-
te, en presencia del consejero 
de Educación de la Junta de 
Castilla y León, Fernando Rey, 
fi rmaron ayer la renovación del 
convenio que mantiene el 
Parque Científi co de la UVa y la 
entidad a través de Santander 
Universidades. El acto, que ha 
tenido lugar en el Centro de 
Transferencia de Tecnologías 
Aplicadas del Campus Miguel 
Delibes, ha coincidido con el 
XX aniversario del primer con-
venio entre la UVa y el Santan-
der (7 de marzo de 1996), lo que 
convirtió a la universidad en la 
segunda en suscribir un acuer-
do con la entidad bancaria. Por 
este motivo, al acto han sido 
invitados todos los rectores de 
la UVa que desde entonces han 
estrechado los lazos de colabo-
ración con el Banco.

Banco Santander es patrono 
del Parque Científi co UVa des-
de 2006 y su historia ha ido 
siempre ligada a la de la enti-
dad. La colaboración entre 
ambas instituciones pretende 
facilitar la transferencia de re-
sultados de investigación a la 
empresa y promover la difusión 
de los valores y actitudes de la 
cultura emprendedora entre la 
comunidad universitaria. Esta 
colaboración se amplió en 2015 
con el desarrollo del Programa 
YUZZ, dirigido a jóvenes de la 
UVa con ideas innovadoras que 
quieran convertirlas en nego-
cios viables, bajo la coordina-
ción del Parque Científi co.

La relación entre el Santan-
der y la Uva se remonta a 1996. 
En estos 20 años han entrega-
do numerosas becas para 
alumnos y titulados, encuen-
tros institucionales, cursos de 
verano, etc. Su trabajo se ha 
consolidado por la promoción 
de la innovación, la transferen-
cia y el emprendimiento en la 
comunidad universitaria de 
los campus de Palencia, Sego-
via, Soria y Valladolid; y en la 
sociedad de Castilla y León en 
general.  
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